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2016 год - год 25-летия 
«Спорт-Экспресса». Специально 
для наших читателей мы открыли 
несколько юбилейных рубрик. 
Читайте и смотрите 
на www.sport-express.ru 
и в соцсетях с хэштегом 
#СЭ25.

Вчера состоялся совет директоров 
красно-белых, который принял ряд 
ключевых решений по поводу зимней 
заявочной кампании. И стало 
понятно: ради завоевания 
чемпионства руководство «Спартака» 
скупиться не будет.

«СПАРТАК»: 
ТРАНСФЕРНЫЙ БЮДЖЕТ 

УТВЕРЖДЕН

Стр. 2

Главный тренер «Вашингтона» 
Барри Тротц, утомленный блеклой 
игрой российского форварда, подверг 
его публичной критике. Прежде 
в долгой карьере Александра в НХЛ 
такого не случалось.

ТРОТЦ УЖЕ КРИТИКУЕТ 
ОВЕЧКИНА

Стр. 6

В ночь на вторник на Первом канале 
был показан первый в российской 
истории документальный фильм, 
в котором несколько ведущих 
иностранных спортсменов 
аргументировано обвиняются 
в злоупотреблении допингом. 
«СЭ» оценивает, вызовет ли эта 
работа скандал на Западе.

ДОПИНГ: РОССИЯ АТАКУЕТ

Стр. 7
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Winline полагает, что у армейцев 
нет шансов против «Тоттенхэма». 
Только у армейцев наверняка есть 
свое мнение на этот счет - красно-
синие тоже хотят выйти 
в 1/16 Лиги Европы.

«ТОТТЕНХЭМ» VS ЦСКА
1.53 6.374.34

Стр. 3

Игорь РАБИНЕР из Лондона 

Это был тот случай, когда послематче-
вой пресс-конференции на «Уэмбли» 
ждали не меньше, чем самой игры. 

А все вдруг случилось еще даже до пред-
матчевой. И тут стало ясно то, что мож-
но было лишь предполагать: эта встреча 
войдет в историю. 

Начинал Леонид Слуцкий в ЦСКА с 3:3 
на «Олд Траффорд». Вы помните эту су-
масшедшую ничью осенью 2009-го, еще 
в прошлом десятилетии? Этот гол Дзаго-
ева, с которого все началось, и обидней-
ший рикошет от Щенникова в концовке?

Заканчивать будет на «Уэмбли». И я по-
желал Слуцкому, чтобы было по игре не 
хуже, а по результату лучше. Все вокруг 
твердили, что Слуцкий уйдет. Все, кроме 
него, избегавшего  разговоров на эту тему 
даже после «Урала». Поэтому задавать во-
просы на эту тему до игры мне и в голову 
не приходило. Зачем ставить себя в глу-
пое положение, если тренер всячески да-
вал понять: до конца последнего матча се-
зона он говорить на эту тему не желает?

Впрочем, он и не опровергал, не назы-
вал эти разговоры ерундой, чушью или, 
как любил выражаться его добрый зна-
комый Валерий Карпин, «бредом сумас-
шедшего». Не подтверждали, но и не вы-
ступали с гневными отповедями и руко-
водители ЦСКА, что тоже наводило на 
размышления. 

И все-таки, пока не были расставлены 
точки над «i», оставалось место для, выра-
жаясь по-киношному, саспенса. Тревож-
ного ожидания развязки. А вдруг ЦСКА 
выиграет, пройдет в плей-офф Лиги Ев-
ропы - и...

Казалось, тактику клуб избрал четкую 
- игроки ничего не должны знать и гото-
виться к решающему матчу за выход в 
плей-офф Лиги Европы с полной концен-
трацией. Ни на что не отвлекаясь. Неда-
ром Зоран Тошич и Александр Головин со-
общали журналистам, что не верят в уход 
тренера. Не думаю, что они лукавили. Они 
просто не привыкли верить разговорам со 
стороны. А впрямую им к тому времени 
никто ничего не сказал. 

А во вторник это все-таки произошло. 
По моим данным, решение не было 

спонтанным, но и давно спланирован-
ным его назвать нельзя. Слуцкий - и ру-
ководство клуба вместе с ним - рассуди-
ли, что лучше будет именно так, дня два-
три назад. В первую очередь потому, что 
на теоретическом занятии тренер мог по-
говорить с командой спокойно, без суеты 
и лишних ушей - а последнее неизбежно 
произошло бы в раздевалке после матча. 

Там, в раздевалке, элементарно не бы-
ло бы времени. И никто не знает, какими 

были бы послематчевые эмоции. Здесь же 
сказать все, как есть, можно было с толком 
и расстановкой.

В чем я был уверен на сто процентов - 
так это в том, что игроки узнают обо всем 
раньше, чем журналисты и болельщики. 
Потому что для Слуцкого всегда незыбле-
мым был принцип: главное - отношение с 
игроками, остальное - второстепенно. Мо-
жет, он в своей карьере не раз от этого и 
страдал. Но жертвовать этим принципом 
не был и не будет готов. 

А когда стало понятно, в какой момент 
он расскажет о своем уходе команде, дер-
жать информацию «взаперти» больше не 
имело смысла. Кстати, вполне возмож-
но, для настроя на матч и хорошо, что 
футболисты уже обо всем знают. Пото-
му что они не могут не быть благодар-
ны человеку, с которым выиграли три 
чемпионских титула, два Кубка России, 
а многие и вышли в четвертьфинал Ли-
ги чемпионов. 

Зная, что это - его последний матч в 
ЦСКА, они сделают все, чтобы послед-
ний штрих не получился смазанным. И 
Акинфеев с братьями Березуцкими, и 
тот же Головин, который сказал: «Очень 
жаль, что Леонид Викторович покида-
ет свой пост. Он очень много для ме-
ня сделал». 

На пресс-конференции Слуцкий не 
стал откровенничать о причинах, побу-
дивших его уйти. Может, скажет больше 
после матча. Пока он лишь обозначил, что 
идеи на будущее у него уже есть, но заме-
тил: «Хочешь рассмешить бога - расска-
жи ему о своих планах». Пока ясно лишь 
одно - в Волгограде открывается футболь-
ная школа его имени. Школа, о которой он 
давно мечтал.

Есть ли шансы в Лондоне? А почему бы 
и нет. С одной стороны, сам ЦСКА, для ко-
торого низшей точкой стали удручающие 
0:3 в Монако, после перерыва на сборные 
преобразился и в последних четырех мат-
чах не пропустил ни одного мяча, одер-
жав три победы при одной ничьей. Траоре 
- и тот начал забивать. Открыл счет сво-
им мячам и юный Чалов. Игра же с «Бай-
ером» в тот же отрезок, увы, не стала «су-
хой» - зато оказалась лучшей по качеству 
для ЦСКА в этой Лиге. 

А «Тоттенхэм» тоже в ситуации, доста-
точно выгодной для ЦСКА. Шансов по-
пасть в плей-офф Лиги чемпионов, то есть 
главного стимула, у него нет. Является ли 
для английского топ-клуба такой уж боль-
шой мотивацией игра в кубковых стадиях 
Лиги Европы - вопрос. «Сливать», понятно, 
ни один уважающий себя клуб ничего не 
будет - но станут ли его футболисты, грубо 
говоря, выпрыгивать из трусов?

Окончание и другие материалы - стр. 3

Главный тренер ЦСКА 
Леонид СЛУЦКИЙ.

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ СЛУЦКОГО

Харри РЕДНАПП: «ЦСКА ПРОИГРАЕТ 0:2. ЗАБЬЮТ КЕЙН И АЛЛИ»
В номере от 27 сентября он точно предсказал не только счет московской встречи между «Тоттенхэмом» и ЦСКА, 
но и автора гола - «шпоры» победили 1:0, а единственный мяч забил Сон Хын Мин. Сегодня - новый прогноз от Реднаппа. С
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Вчера ЦСКА официально объявил о том, что после 
сегодняшней встречи с «Тоттенхэмом» главный тренер 

Леонид Слуцкий уйдет в отставку

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 6-й тур 
Группа E. Сегодня «ТОТТЕНХЭМ» - ЦСКА

ПРОРВАЛИСЬ!
Группа D 

ПСВ - РОСТОВ - 0:0 

ПСВ (Эйндховен): Зут, Бренет, Мо-
рено, Изима-Мирен (Нарсингх, 
77), Ариас (Перейро, 62), Шваб, 
Рамселар, Преппер, Зинченко 
(С.де Йонг, 62), Бергвайн, Л.де 
Йонг.

«Ростов» (Ростов-на-Дону): Джа-
наев, Калачев (Терентьев, 80), 
Мевля, Сесар Навас, Гранат, Ку-
дряшов, Нобоа, Гацкан, Ерохин, 
Азмун (Эззатоллахи, 90), Полоз 
(Бухаров, 89).

Наказания: Гранат, 40. Бергвайн, 63. 
Морено, 87 (предупреждения).

Судья: Айтекин (Германия).
6 декабря. Эйндховен. Стадион «Фи-

липс». 34 000 зрителей.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Этот матч мог получиться го-
разд более результативным 
- ситуация обязывала хозя-

ев с первых минут бежать вперед 
всеми силами. ПСВ не устраивало 
ничего кроме победы - иначе в ве-
сеннюю стадию еврокубков выхо-
дил не он, известный на весь кон-
тинент клуб со славной историей, а 
впервые попавший в Лигу чемпио-
нов «Ростов».

Но голландцы как будто не поня-
ли, что и как нужно делать. Первый 
тайм получился на удивление скуч-
ным. Не было ни моментов, ни да-
же намеков на них, хотя в целом ко-
манды действовали довольно бой-

ко. Только на 39-й минуте хозяева 
сподобились на более-менее опас-
ную атаку. Одна из многочисленных 
подач в штрафную «Ростова» вдруг 
нашла адресата. Тут же последо-
вала скидка на Люка Де Йонга, но 
удар заблокировали - мяч взлете-
ла над вратарской и оказался в ру-
ках Джанаева. Больше никакой ра-
боты у вратаря российского клуба 
не было. Это радовало.

А огорчало то, что и у противо-
положных ворот ничего разумного 
мы не видели. Да, дежурили где-то 
впереди Полоз и Азмун. Россиянин 
на исходе первого тайма даже ока-
зался в чужой штрафной с мячом, 
но пробил мимо. В остальном вся 
опасность со стороны «Ростова» но-
сила виртуальный характер. То есть, 
все понимали, что та самая разящая 
контратака возможна, но воплотить 
замысел в реальность гости не мо-
гли. А ПСВ им этого не позволял.

Минуты с 50-й голландцы ба-
нально прижали дончан к штраф-
ной. Но если бы так сделала «Ба-
вария», это было бы гораздо более 
волнительно. Между тем, ПСВ дей-
ствовал достаточно прямолинейно. 
Ни вышеупомянутый де Йонг, ни та-
лантливый Зинченко (его в середине 
второго тайма заменили на другого 
де Йонга - Сима) не могли предло-
жить ничего, что заставило бы «Ро-
стов» выкинуть белый флаг.

Нет, вице-чемпион России уве-
ренно и организованно оборонялся, 
и если и возник намек на панику, то 
только в самом-самом конце, ког-
да историческое достижение прио-
брело вполне реальные очертания. 

На 79-й минуте после удара в упор 
команду спас Джанаев, на 86-й вы-
стрел Рамселара отразил уже Гра-
нат, подстраховавший голкипера.

И тут же «Ростов» имел отлич-
ную возможность для контратаки - 
классический выход «три в два», но 
для грамотной реализации не хва-
тило ни сил, ни хладнокровия. Так 
же, как и в компенсированное вре-
мя, когда из пределов штрафной 
бил иранский друг Азмуна Эззатол-
лахи, вышедший вместо него на за-
мену. Даже у этого парня, свежего и 
полного сил, сердце билось слиш-
ком сильно.

Да, в такие моменты нужно про-
сто терпеть.

И «Ростов» вытерпел! В самые 
последние секунды в его штраф-
ной стало очень жарко. Даже вра-
тарь ПСВ Зут прибежал помогать 
своим. Но желание, а точнее - на-
мерение российской команды ока-
заться в плей-офф еврокубков ока-
залось сильнее.

Прошлой весной президент 
ЦСКА Евгений Гинер высказал мне-
ние, что «Зенит» в Лиге чемпионов 
был бы предпочтительнее «Росто-
ва». Мол, это лучше для позиций на-
шей страны в рейтинге УЕФА. Инте-
ресно, что скажет Евгений Ленноро-
вич сегодня?

Бавария - Атлетико - 1:0 (Леван-
довски, 28).
 И В Н П М О
1. АТЛЕТИКО 6 5 0 1 7-2 15
2. БАВАРИЯ 6 4 0 2 14-6 12
3. Ростов 6 1 2 3 6-12 5
4. ПСВ 6 0 2 4 4-11 2

Группа A
Базель - Арсенал - 1:4 (Думбья, 

78 - Лукас, 8, 16, 47. Ивоби, 54).
ПСЖ - Лудогорец - 2:2 (Кавани, 

61. Ди Мария, 90+3 - Мисидьян, 15. 
Вандерсон, 69). 
 И В Н П М О
1. АРСЕНАЛ 6 4 2 0 18-6 14
2. ПСЖ 6 3 3 0 13-7 12
3. Лудогорец 6 0 3 3 6-15 3
4. Базель 6 0 2 4 3-12 2

Группа B 
Динамо К - Бешикташ - 6:0 

(Беседин, 9. Ярмоленко, 30, с пеналь-
ти. Буяльский, 32. Хатчинсон, 45+3, в 
свои ворота. Сидорчук, 60. Мораес, 
77). Удаления: Бек («Бешикташ»), 29. 
Абубакар («Бешикташ»), 56.

Бенфика - Наполи - 1:2 (Химе-
нес, 87 - Кальехон, 60. Инсинье, 79).
 И В Н П М О
1. НАПОЛИ 6 3 2 1 11-8 11
2. БЕНФИКА 6 2 2 2 10-10 8
3. Бешикташ 6 1 4 1 9-14 7
4. Динамо К 6 1 2 3 8-6 5

Группа C 
Барселона - Боруссия М - 4:0 

(Месси, 16. Арда Туран, 50, 53, 67).
Манчестер Сити - Селтик - 1:1 

(Ихеаначо, 8 - Робертс, 4).
 И В Н П М И
1. БАРСЕЛОНА 6 5 0 1 20-4 15
2. МАНЧЕСТЕР СИТИ 6 2 3 1 12-10 9
3. Боруссия М 6 1 2 3 5-12 5
4. Селтик 6 0 3 3 5-16 3

Вчера «Ростов» сыграл вничью с ПСВ 
на выезде и занял третье место в своей
 группе. Донской клуб вышел в плей-офф 
Лиги Европы - впервые в своей истории.

Группа D. ПСВ - «РОСТОВ» - 0:0

Вчера. Эйндховен. ПСВ - «Ростов» - 0:0. 
Вице-чемпионы России вышли в евровесну!
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В мире спорта ежедневно проходит множество соревнований - болельщику далеко не всегда легко разобраться в их многообразии. 
«СЭ» помогает своим читателям: мы публикуем «Табло недели», которое становится путеводителем по событиям ближайших дней.

ТАБЛО НЕДЕЛИ

Подготовили Кирилл БУРДАКОВ и Алексей МОРОЗ
* Здесь и далее коэффициент по версии Winline.

 П1 Н П2

Футбол П1 Н П2

22.45 Лига чемпионов Лион - Севилья 2.47* 3.43 2.92

22.45 Лига чемпионов Байер - Монако 1.83 3.80 4.34

22.45 Лига чемпионов Тоттенхэм - ЦСКА 1.53 4.34 6.37

22.45 Лига чемпионов Реал - Боруссия Д 1.88 4.04 3.84

22.45 Лига чемпионов Порту - Лестер 1.34 5.18 10.0

Футбол П1 Н П2

20.30 Чемпионат Европы (ж) Румыния - Россия 3.75 9.41 1.41

Футбол

Гандбол

7 ДЕКАБРЯ, СРЕДА

 П1 Н П2

Футбол П1 Н П2

21.00 Лига Европы АЗ - Зенит 2.23 3.47 3.19

21.00 Лига Европы Заря - Манчестер Юнайтед 9.10 4.95 1.36

23.05 Лига Европы Ницца - Краснодар 2.20 3.43 3.28

Футбол П1 Н П2

19.30 КХЛ ЦСКА - Витязь 1.33 5.88 7.73

19.30 КХЛ СКА - Динамо 1.48 5.10 5.58

Футбол П1 Н П2

22.00 Евролига Милан - ЦСКА 3.55 - 1.30

Футбол

Хоккей

Баскетбол

8 ДЕКАБРЯ, ЧЕТВЕРГ

 П1 Н П2

Футбол П1 Н П2

17.00 Чемпионат Италии Торино - Ювентус 4.34 3.52 1.87

17.15 Чемпионат Англии Манчестер Юнайтед - Тоттенхэм 2.14 3.40 3.48

19.30 Чемпионат Англии Ливерпуль - Вест Хэм 1.32 5.66 8.76

21.00 Чемпионат Португалии Бенфика - Спортинг 2.20 3.14 3.27

23.00 Чемпионат Аргентины Ривер Плейт - Бока Хуниорс 2.36 3.09 3.00

Футбол

11 ДЕКАБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

 П1 Н П2

Футбол П1 Н П2

21.00 Чемпионат Италии Фиорентина - Сассуоло 1.61 4.09 5.45

22.45 Чемпионат Испании Вильярреал - Атлетико 4.24 3.39 1.92

23.00 Чемпионат Италии Рома - Милан 1.66 4.13 4.90

Футбол

12 ДЕКАБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК

 П1 Н П2

Футбол П1 Н П2

22.45 Чемпионат Англии Эвертон - Арсенал 3.75 3.56 1.99

22.45 Чемпионат Англии Борнмут - Лестер 2.41 3.56 1.99

Футбол

13 ДЕКАБРЯ, ВТОРНИК
 П1 Н П2

Футбол П1 Н П2

17.30 Чемпионат Германии Бавария - Вольфсбург 1.15 7.95 17.0

17.30 Чемпионат Германии Кельн - Боруссия Д 5.14 4.08 1.64

19.00 Чемпионат Франции Бордо - Монако 3.31 3.39 2.21

Футбол

10 ДЕКАБРЯ, СУББОТА

 П1 Н П2

Футбол П1 Н П2

20.00 Чемпионат Украины Днепр - Олимпик 2.12 3.16 3.22

Футбол П1 Н П2

20.00 Евролига Эфес Пилсен - Барселона 1.63 - 2.29

21.00 Евролига Панатинаикос - Галатасарай 1.26 - 3.89

22.45 Евролига Олимпиакос - УНИКС 1.27 - 3.78

Футбол

Баскетбол

9 ДЕКАБРЯ, ПЯТНИЦА

ФУТБОЛ

«ЗАДАЧА «СПАРТАКА» - 
ТРЕТЬЕ МЕСТО ПЛЮС»

Французская газета L’Equipe опубликовала интервью с главным тренером «Спартака» Массимо Каррерой. Приводим его полный текст.

Массимо КАРРЕРА: «ПЕРВЫМ ДЕЛОМ ЗАНЯЛСЯ В «СПАРТАКЕ» ТАКТИКОЙ»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

- Как получилось, что вы возглавили 
«Спартак»? 

- Ко мне обратились летом - клуб искал 
итальянского помощника главного тренера 
для работы с обороной. А через месяц после 
моего приезда команда вылетела из Лиги 
Европы, и руководители решили сменить 
тренера. Они спросили, мог бы я испол-
нять обязанности главного вместо Дмитрия 
Аленичева. Поначалу предполагалось, что 
только на два матча. Но потом у них возни-
кли проблемы с тем, кто должен был прийти 
(Курбаном Бердыевым. - Прим. L’Equipe), 
и я согласился продолжить - люблю вызо-
вы судьбы.

- Как вам расстояния в России?
- Это действительно сложность. Нужно 

учитывать временные пояса, продолжи-

тельность полета. В сентябре мы играли 
на Кубок в Хабаровске, до которого девять 
часов самолетом, а разница во времени со-
ставляет семь часов! Это очень изматывает. 
Мы плохо справились с проблемой и проиг-
рали. Теперь в поездки на длинные рассто-
яния отправляемся за 2 - 3 дня до матча.

ТРУДНО ВОЗГЛАВИТЬ КОМАНДУ, 
КОТОРУЮ НЕ СТРОИЛ 

- Ваша команда лидирует с существен-
ным преимуществом. Ожидали такого?

- Совсем нет. Я оказался во главе коман-
ды, которую не строил. Это всегда непросто. 
Но я приспосабливаюсь к игрокам, которые 
имеются в распоряжении.

- Что вы думаете об уровне чемпионата 
России?

- Откровенно говоря, он скорее хорош. 
Есть интересные команды: «Зенит», «Ро-
стов», ЦСКА, «Краснодар». Но при этом в 
чемпионате намного меньше внимания 
уделяют тактике. 

- Должно быть, это шок для итальянца?
- Да! Как только меня назначили глав-

ным тренером, в течение нескольких дней 
занимался с командой тактикой, чтобы 
придать немного организации.

ОДНАЖДЫ ДОБИРАЛИСЬ НА МАТЧ 
НА МЕТРО

- На каком языке вы разговариваете с иг-
роками?

- Со мной всегда находится переводчик. 
Говорю по-итальянски, а он переводит на 
русский и английский. Нам всем удается 

понимать друг друга. Беру уроки русского, 
но это тяжело.  

- Вам нравится жить в Москве?
- В ней безумное автомобильное дви-

жение. Но город все равно чудесный. 
Тем более что мы прекрасно управляем-
ся с метро. Один раз даже пришлось им 
воспользоваться вместе с игроками, что-
бы не опоздать на матч. Мы вылезли из 
автобуса, потому что все дороги были в 
пробках. Теперь перед матчами собира-
емся в отеле, расположенном рядом со 
стадионом. 

- Что вам по приезде в Россию показа-
лась самым трудным?

- Пожалуй, здесь несколько сложнее, 
чем в Италии, решать вопросы, связан-
ные с правилами предматчевой подготов-

ки, диетой, расписанием. Но постепенно 
нам удается это наладить.

- Теперь цель - чемпионское звание?  
- Нет. Мы никогда не говорили об этом 

с руководством. Я хочу сделать максимум 
возможного, чтобы поднять команду как 
можно выше. А там посмотрим, какими 
мы будем - первыми, вторыми, третьими. 

КОНТЕ - ЛУЧШИЙ 
ИЗ ДЕЙСТВУЮЩИХ ТРЕНЕРОВ

- Теперь вам предстоит узнать, что такое 
трехмесячный перерыв посреди сезона…

- Да, но у нас только месяц отпуска. За-
тем же начнется подготовка. Не в России, 
где слишком холодно. Поедем в Абу-Даби и 
Испанию - в Марбелью.

- Значит, в России в самом деле холодно?

- Конечно. В последние дни при низких 
температурах было очень сложно прово-
дить тренировки. В частности, тактические 
занятия, когда футболисты находятся в не-
подвижном состоянии. 

- Вы в течение пяти лет были ассистен-
том Антонио Конте (в «Ювентусе» и сборной 
Италии. - Прим. L’Equipe). Его пример вас 
вдохновил?

- Да. Работать с ним рядом равносильно 
ускоренному курсу подготовки. Это лучше, 
чем быть главным тренером в серии В или 
серии С. 

- Вас не удивляет его успех в «Челси»?
- Ничуть. Ни капли не сомневался, что 

у него получится. Для меня он лучший из 
действующих тренеров.

Подготовил Александр ПРОСВЕТОВ

По итогам заседания совета директоров красно-белых на вопросы ответили входящие в этот орган Александр Жирков и Сергей Родионов

Михаил ГОНЧАРОВ,
Филипп ПАПЕНКОВ

с Краснопресненской набережной

- Был рассмотрен ряд вопро-
сов, начиная с академии, дубля, 
«Спартака-2» и заканчивая ос-
новой. То есть вся футбольная 
вертикаль, - сообщил Жирков. - 
Плюс заслушали отчет медицин-
ского департамента. Это обыч-
ная практика. В заключение ут-
вердили план на зимнее транс-
ферное окно. Совет директоров 
не менял задачи, которые стоя-
ли на сезон перед первой коман-
дой: мы должны быть в медалях. 
«Третье место плюс» - так это на-
зываем. Присутствует сдержан-
ный оптимизм по результатам 
первой части чемпионата.

- Учитывая нынешнее лидер-
ство, «третье место плюс» - не 
слишком скромно?

- Это же «третье место 
ПЛЮС». Конечно, хотим ока-
заться как можно выше. Но со-
здавать излишнее давление на 
футболистов и тренера просто 
неразумно.

- Вы сказали, что установлен 
размер трансферного бюджета. 
Озвучите?

- Нет. И количество нович-
ков, и позиции, которые требу-
ется усилить, по мнению Карре-
ры и совета директоров, - тоже. 
Но шорт-листы игроков, по кото-
рым планируем работать, утвер-
ждены. Готовились они совмес-
тно с главным тренером, гене-
ральный директор Сергей Роди-
онов докладывал этот документ 
вместе с Массимо. Исполнение 
трансферного плана требует ти-
шины. Будем придерживаться 
именно такой политики. 

СЕЛИХОВА ВЕЛИ С ЛЕТА, 
КАРРЕРА ОБ ЭТОМ ЗНАЛ
- После объявления о покуп-

ке Александра Селихова у «Ам-
кара» в СМИ поднялся шум. Появ-
лялась информация, что Каррера 
был не в курсе и чуть ли не угро-
жал руководству увольнением. В 
этом есть хоть доля правды?

- Да, давайте проясним си-
туацию, - взял слово Родионов. 
- Селихова наша селекционная 
служба вела давно - с летнего 

окна. Александр был в нашем 
плане, внимательно за ним сле-
дили. И в результате приобрели. 
Но понятно, что кто-то не очень 
хочет, чтобы «Спартак» оказался 
на первом месте. Так что это не-
кое расшатывание обстановки. 
Все были в курсе! 

- Эта фамилия была рассмо-
трена и утверждена в трансфер-
ном плане еще летом, - подтвер-
дил Жирков. - Но тогда реализо-
вать свои намерения не смогли. 
Сделали это сейчас. И очень ра-
ды, что Селихов теперь с нами.

- Ребров отлично провел пер-
вую часть сезона. Болельщики 
переживают, что появление Се-
лихова может негативно отра-
зиться на уверенности Артема. 
Не планируете ли в связи с этим 
отдать новичка в аренду до конца 
чемпионата?

- Селихов начнет работу на 
сборах со «Спартаком», - сказал 
Родионов. - Ребров действитель-
но проявил себя с лучшей сторо-
ны. И то, что приобретен Сели-
хов, вовсе не значит, что ему тут 
же будет отдан первый номер. 
Сегодня гарантированного ме-
ста в составе нет ни у кого. Реше-
ние - за главным тренером.

- В аренду Селихова отда-
вать не планируем, - подытожил 
Жирков.

- Уже ведете переговоры с 
другими потенциальными но-
вичками? Самедов в шорт-ли-
сте есть?

- Переговоры ведем, но фами-
лий, позиций не назову, - отве-
тил Родионов. - Вот по оконча-
нии зимнего окна встретимся и 
подведем итоги. Прозвучит ба-
нально, но работа это реально 
тяжелая.

- Есть хороший анекдот, - 
взял слово Жирков. - Мужчи-
на спрашивает: «А можно ли на 
Красной площади... пообщать-
ся с барышней?» Ему отвечают: 
«Можно, но советами замуча-
ют». Не обижайтесь, но еще раз 
повторю: эффективное исполне-
ние трансферного плана требует 
тишины.

ПРОМЕСА ПРОДАВАТЬ 
НЕ СОБИРАЕМСЯ

- Ходят разговоры, что «Спар-
так» может расстаться с Проме-

сом. Якобы им интересуется 
«Ливерпуль».

- Никаких предложений мы 
не получали. И расставаться с 
Промесом не планируем, - отве-
тил Родионов.

- Сумма отступных в его кон-
тракте прописана?

- Да. Но какая - не скажу. 
- Но если предложение от 

условного «Ливерпуля» все-
таки поступит и Промес захо-
чет уйти, станете его удержи-
вать?

- Будем пробовать! - сказал 
Жирков.

- Кстати, как прокомменти-
руете эпизод в матче с «Руби-
ном», в котором голландец рас-
сек губу Бурлаку. 

- Считаю, умышленного уда-
ра не было. Это моя точка зре-
ния, она может быть субъектив-
ной, - отметил Родионов. - Ка-
занцы вправе считать иначе. 
Может ли Промес получить до-
полнительную дисквалифика-
цию? На сегодня знаем только 
то, что голландец пропустит од-
ну встречу за удаление, которое 
«заработал» в другом эпизоде.

- И мы точно знаем, что Про-
мес - не грубый игрок! - добавил 
Жирков.

- Как вам вообще судейство 
в первой части сезона? - вопрос 
Родионову.

- Мы на определенном этапе 
выразили свое недовольство. Не 
более того.

ПО БОККЕТТИ 
БЛИЗКИ К РЕШЕНИЮ, 

ПО МЕЛЬГАРЕХО 
ВОПРОС ОТКРЫТ

- Какова ситуация с продле-
нием контракта Боккетти? - во-
прос Родионову.

- Ведем переговоры. Стороны 
предложили свои условия. Ду-
маю, к чему-то придем. Обоюд-
ное желание договориться есть. 
И мы близки к достижению этой 
договоренности.

- «Спартак» предложил ита-
льянцу меньше, чем он получает 
сейчас?

- Детали я комментировать 
не буду. Пунктов в контракте 
много и помимо зарплаты.

- Останется ли в команде 
Мельгарехо?

- Он, может, и провел не 
лучший отрезок, но пользу он 
команде однозначно принес. 
Лоренсо может играть луч-
ше. Мы помним, какой фут-
бол нападающий показывал 
в «Кубани», за что и оказался 
в «Спартаке». Футболисты все 
разные. Кому-то нужно боль-
ше времени на адаптацию. 
Пока вопрос по Мельгарехо от-
крыт.

- Возможны ли зимой другие 
трансферы «на выход»? В част-
ности, аренда Зуева, который 
застрял где-то между основой и 
«Спартаком-2» и почти не имеет 
практики?

- В матче с «Рубином» Зуев 
вышел в стартовом составе. И 
это уже большой прогресс. Зна-
чит, доказал тренеру свою состо-
ятельность. Пока, может, не все 
получилось так, как сам хавбек 
хотел бы и чего мы хотели бы. Но 
это все равно говорит о том, что 
наша вертикаль работает. 

Есть нюансы в плане син-
хронизации календарей премь-
ер-лиги и ФНЛ. Вот здесь попро-
буем поговорить с лигами. Хотя 
бы в плане домашних матчей. 
Это облегчит работу. Понятно, 
что сделать расписание совсем 
идеальным для «Спартака-2» и 
«Зенита-2» не получится - стра-
на у нас большая, переездов и 
перелетов много. 

НАЗНАЧЕНИЕ КАРРЕРЫ 
ГЛАВНЫМ - ЭТО 

НЕ ВЫИГРЫШ В ЛОТЕРЕЮ
- Планирует ли Каррера при-

глашать кого-то еще в свой 
штаб? - вопрос Жиркову.

- У него есть такое право, в 
штатном расписании есть сво-
бодная вакансия. Но пока он 
эту тему не поднимал. Решение 
за ним.

- Вместе с Каррерой на совет 
директоров приехал известный 
агент Марко Трабукки. В качест-
ве кого? - спросили Родионова.

- В качестве переводчика, не 
более того. С Каррерой он связан 
только языком и, возможно, вза-
имоотношениями по Италии.

- Многие считают, что «Спар-
так» в случае с назначением Кар-
реры на пост главного тренера 
выиграл в лотерею. Согласны?

- Мне уже задавали похожий 
вопрос. Я ответил тогда и повто-
рю сейчас: это было взвешенное 
решение! И принято оно не на 
пустом месте. Должность глав-
ного тренера ФК «Спартак» Мо-
сква - это не лотерея.

- Минувшим летом российские 
клубы разгружали зарплатные ве-
домости. ЦСКА продал Мусу, «Зе-
нит» - Халка. Экономическая си-
туация, очевидно, непростая. На-
сколько это мешает «Спартаку»? 
И все ли в клубе благополучно с 
точки зрения финансов?

- «Спартак» - это часть Рос-
сии. Мы живем и работаем здесь. 
Ситуация тяжелая. Зарплатные 
ведомости в основном завязаны 
на валюте, а курс вырос, - сказал 
Жирков. - Тем не менее никаких 
задержек по выплатам у нас нет. 
А по итогам сегодняшнего засе-
дания совета директоров мы 
говорим об усилении в зимнее 
трансферное окно. То есть о до-
полнительных расходах. И это 
свидетельствует о нашей готов-
ности двигаться вперед.

Александр ЖИРКОВ, 
Массимо КАРРЕРА 
и Сергей РОДИОНОВ 
(слева направо).

Понедельник. Москва. Тушино. 
«Спартак» - «Рубин» - 2:1. Красно-белые празднуют победу. А
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Игорь РАБИНЕР из Лондона

К  журналистам Слуцкий 
пришел вместе с полуза-
щитником команды Алек-

сандром Головиным, но боль-
шая часть вопросов адресова-
лась, конечно, тренеру.

- Будете ли играть за трене-
ра, который сделал вас игроком 
основы? - вопрос Головину.

- Думаю, каждый из нас всег-
да играет в первую очередь для 
тренера. Тренер доверяет, и 
каждый пытается выложить-
ся по максимуму, оправдать до-
верие.

 - Персонально для вас матч 
важен? Обыграть английскую 
команду особенно престижно?

- Особого значения это не 
имеет. Очень важный матч с 

очень сильным соперником. 
Конечно, хочется в таких мат-
чах побеждать.

- Важно играть в Лиге чемпи-
онов или Лиге Европы?

- Важнее играть в Лиге чем-
пионов, но нет ничего такого, 
если придется играть в Лиге Ев-
ропы.

- Какую роль Слуцкий сыграл 
в вашей карьере?

- Жаль, что Леонид Викто-
рович покидает свой пост. Он 
очень многое для меня сделал, 
доверял, и жаль, что он ухо-
дит.

- Вы получили приз «Первая 
пятерка». Как отреагировала 
команда на ваш успех?

- Шутили в основном братья 
Березуцкие, Игорь Акинфеев. 
Очень приятно, что удалось за-
воевать этот приз.

- Результат матча с «Тоттен-
хэмом» может как-то повлиять 
на ваше решение? - вопрос уже 
Слуцкому.

- Конечно, нет.
- Вы проработали в клубе 7 

лет. Каково выводить команду на 
игру в последний раз?

- Смогу испытать эти чувст-
ва и потом поделиться с вами.

- Думали, что скажете коман-
де в раздевалке?

- Мы уже пообщались.
- Почему решили сделать это 

не после матча, а до? Как извес-
тие об уходе может повлиять на 
команду?

- После игры совсем не будет 
времени. Кто-то улетает, кто-
то нет...

- Встреча в ресторане будет?

- Предполагается, но позже.
- Сможет ли сыграть Мариу 

Фернандес?
- У нас есть проблемы у Ма-

риу, у Понтуса. Решение об их 
участии примем в день игры.

- Есть ли у вас планы по трудо-
устройству - куда пойдете после 
ЦСКА?

- У меня есть планы, но есть 
знаменитая поговорка: хочешь 
рассмешить Бога, расскажи ему 
о своих планах.

- Как важно для вас закончить 
карьеру в ЦСКА победой, особен-
но на «Уэмбли»?

- Всегда хочется ставить вос-
клицательный знак в деле, ко-
торое ты делаешь, тем более на 
протяжении такого промежут-
ка времени. Но прекрасно по-
нимаю, что это непросто.

- Продолжите свою тренер-
скую деятельность сейчас или 
думаете взять паузу?

- Я не готов комментировать 
свое будущее.

- Какие выводы сделали из 
первого матча с «Тоттенхэмом», 
который получился довольно рав-
ным?

- И до игры было понятно, 
что это очень сильная коман-
да, обладающая разнообразным 

подбором игроков. Первый матч 
получился очень сложным, и 
уверен, что таким же окажет-
ся и второй.

- Как оцените предваритель-
ные итоги турнира в группе E?

- На мой взгляд, получилась 
очень равная группа. За исклю-
чением нашего матча с «Мона-
ко» в гостях, все матчи закан-
чивались либо вничью, либо с 
преимуществом в один мяч. В 
такой группе может произой-
ти все что угодно. Это неудиви-
тельно. Дальше уже многое ре-
шают нюансы.

- Что для вас это означает - 
играть на «Уэмбли»?

- Всегда, когда играешь на 
аренах с такой историей и та-
кими традициями, - это очень 
приятно. Это обогащает и фут-
болистов, и тренеров. Матчи на 
знаковых аренах остаются в па-
мяти.

- После матча с «Уралом» вы 
сказали, что Чалов испытывал 
головные боли. Как он сейчас чув-
ствует и готов ли играть?

- Он пропустил два дня тре-
нировок, но на предматчевом 
занятии  будет работать в об-
щей группе.

ФУТБОЛ

ЦСКА ПОСЛЕ УХОДА 
СЛУЦКОГО ВОЗГЛАВИТ 

ГОНЧАРЕНКО
По информации «СЭ», после отставки Леонида Слуцкого с поста глав-

ного тренера ЦСКА новым рулевым станет Виктор Гончаренко.
Отставка Слуцкого может повлечь за собой уход из армейского клуба 

и его помощников - Сергея Овчинникова и Виктора Онопко. Гончарен-
ко, судя по всему, сформирует новый штаб.

Виктор Онопко работает в ЦСКА с 11 сентября 2009 года - тогда он 
вошел в тренерский штаб Хуанде Рамоса. После ухода испанца экс-спар-
таковец остался в системе клуба.

Сергей Овчинников появился в команде 14 декабря 2014 года, став 
старшим тренером армейцев.

Вместе с Гончаренко в ЦСКА, по нашим данным, зимой вернется и 
защитник Виктор Васин. Его рассматривают в качестве замены Сергею 
Игнашевичу, который в последних турах не проходит в состав.

Между тем Леонид Слуцкий в ближайшие месяцы намерен отдыхать. 
Возможно, он возглавит один из клубов РФПЛ только весной.

В БЛИЖАЙШИЕ ТРИ ДНЯ  
ЕРЕМЕНКО МОЖЕТ ОБЖАЛОВАТЬ  

СВОЮ ДИСКВАЛИФИКАЦИЮ
Вчера УЕФА направил полузащитнику ЦСКА и 

сборной Финляндии Роману Еременко мотиви-
ровочную часть решения контрольного, этиче-
ского и дисциплинарного комитета УЕФА, кото-
рый дисквалифицировал футболиста на два года 
после того, как его допинг-тест дал положитель-
ный результат. В течение трех дней после полу-

чения мотивировочной части хавбек может об-
жаловать наказание, обратившись в апелляцион-
ный комитет УЕФА. Информация о том, направил 
ли футболист апелляцию, будет обнародована в 
ближайшую пятницу.

Александр БОБРОВ

Леонид СЛУЦКИЙ:  
«ХОЧЕШЬ РАССМЕШИТЬ 
БОГА, РАССКАЖИ ЕМУ  

О СВОИХ ПЛАНАХ»

Сегодня ЦСКА проведет в Лондоне заключительный группового турнира Лиги чемпионов с «Тоттенхэмом». На кону для обоих соперников -  
путевка в 1/16 финала Лиги Европы. Уже по традиции свой прогноз на результат «СЭ» дал бывший главный тренер «шпор».

Харри РЕДНАПП: «ЦСКА ПРОИГРАЕТ 0:2. ЗАБЬЮТ КЕЙН И АЛЛИ»

Владимир ХАШИГ:  
«ИНТЕРЕС К СЛУЦКОМУ - НЕПРАВДА.  

МЫ ПОЛНОСТЬЮ ДОВЕРЯЕМ ШАЛИМОВУ»
Генеральный директор «Краснодара» Влади-

мир Хашиг в разговоре с корреспондентом «СЭ» 
сделал заявление, в котором опроверг заинте-
ресованность клуба в услугах тренера Леонида 
Слуцкого, сегодня покинувшего ЦСКА.

- Верно ли, что «Краснодар» интересуется 
Слуцким?

- Нет, это неправда. Мы неоднократно об этом 
говорили. Мы полностью доверяем Игорю Ми-
хайловичу (Шалимову. - Прим. С.Е.) и никаких 
поисков тренера не ведем. Пора бы уже об этом 
перестать говорить.

Сергей ЕГОРОВ

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ Вариант «СЭ»
ТОТТЕНХЭМ ЦСКА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Групповой турнир. 6-й тур. Группа E. Сегодня «ТОТТЕНХЭМ» - ЦСКА

СЛУЦКИЙ УХОДИТ,  
РАЗМЕНЯВ ЧЕТВЕРТУЮ  
СОТНЮ МАТЧЕЙ С ЦСКА

Матч с «Тоттенхэмом» станет 302-м во всех турнирах, проведен-
ных Леонидом Слуцким во главе ЦСКА. В этих матчах красно-синие 
добыли 167 побед. Отметим, что ни один тренер в истории армей-
ского клуба не мог похвастать таким количеством матчей во главе 
ЦСКА. (Алексей МОРОЗ) 

Статистика ЦСКА под руководством Леонида Слуцкого 
             Турнир И В Н П М
Чемпионат России 215 128 45 42 367-187
Кубок России 25 18 2 5 41-19
Суперкубок России 5 2 0 3 6-4
Лига чемпионов 42 10 12 20 53-76
Лига Европы 14 9 2 3 28-10
 301 167 61 73 495-296

В  номере от 27 
сентября он точ-
но предсказал не 

только счет московской 
встречи между «Тоттен-
хэмом» и ЦСКА, но и ав-
тора гола - «шпоры» по-
бедили 1:0, а единст-
венный мяч забил Сон 
Хын Мин. Это было по-
разительно: мы с ва-
ми тоже иногда можем попасть 
пальцем в небо, но в лучшем 
случае делимся прогнозами с 
друзьями и коллегами, а пред-
сказание Реднаппа видела вся 
Россия на первой полосе нашей 
газеты. Как после этого не по-
звонить Харри перед матчем ар-
мейцев в Лондоне? И в данном 
случае главный вопрос даже за-
давать не пришлось.

- «Тоттенхэм» точно выигра-
ет, - донеслось из трубки, едва 
я включил диктофон. - У ЦСКА 
нет никаких шансов!

«ШПОРЫ» НАМЕРЕНЫ 
ВЫИГРАТЬ ЛИГУ 

ЕВРОПЫ
- Мистер Реднапп, 

давайте все-таки по 
порядку. Как вы угадали 
счет в сентябре?

- (Смеется.) Я не 
знаю, как это вышло. 
Просто попал. И в сре-

ду «Тоттенхэм» тоже возьмет три 
очка, потому что намерен взять 
Кубок УЕФА!

- То есть покорить Лигу Европы.
- Да. У «шпор» есть все, чтобы 

весной стать лучшими в этом 
турнире. «Тоттенхэму» пора что-
то выиграть, клуб заслуживает 
этого. Думаю, в премьер-лиге 
команда тоже поборется за пер-
вое место, но в Лиге Европы бу-
дет проще победить, пусть это 
и еврокубок.

- После поражения от «Мона-
ко» в прошлом туре Маурисио 

Покеттино подвергся критике за 
то, что не выставил сильнейший 
состав. Вы не думаете, что лон-
донцам попросту трудно высту-
пать на нескольких фронтах?

- Согласен, тяжело посто-
янно выходить на поле два ра-
за в неделю. Однако не поддер-
живаю эту критику, потому что 
тренер обязан настраивать фут-
болистов на победу независи-
мо от обстоятельств и внешних 
факторов. Если в среду «Тоттен-
хэм» уступит, то закончит свой 
путь в Европе и весной получит 
преимущество над конкурента-
ми в борьбе за чемпионство в 
Англии, но намеренно проигры-
вать команда точно не станет.

- Сразу после жеребьевки 
вы назвали «Тоттенхэм» явным 
фаворитом группы. Что произош-
ло - почему досрочно потеряны 
шансы на выход в 1/8 финала?

- Перед началом группово-
го турнира я говорил, что глав-
ная проблема «шпор» - «Уэмбли». 

Чужой стадион, тихий, трибуны 
далеко от поля, там просто неу-
ютно! Неудивительно, что «Тот-
тенхэм» потерпел поражения в 
обоих домашних матчах в Лиге 
чемпионов, ведь в родных сте-
нах клуб на самом деле и не иг-
рал. И заметьте, что в чемпио-
нате «шпоры» до сих пор ни ра-
зу не теряли три очка на «Уайт 
Харт Лейн»!

БУТЫЛКА ВИНА ЗА СУХОЙ 
МАТЧ АКИНФЕЕВА

- Шесть лет назад вы с «Тот-
тенхэмом» добрались до чет-
вертьфинала Лиги чемпионов. В 
чем секрет?

- В хорошем тренере! (Гром-
кий смех.)

- Разве Покеттино плохой?
- Нет, конечно. Это тоже 

очень хороший, фантастиче-
ский специалист. Мне очень 
нравится его работа. Но в моем 
«Тоттенхэме» были игроки, ко-

торые могли сделать результат: 
Бэйл, Модрич, ван дер Варт. 
Футболистов такого уровня сей-
час у «шпор» нет, хотя Эриксен, 
Кейн и Алли тоже очень хоро-
ши. Вообще отличительная чер-
та команды Покеттино - сбалан-
сированность. В каждой линии 
исполнители примерно одно-
го достаточно высокого уровня.

- А что вы можете сказать о 
ЦСКА?

- (Вздыхает.) Честно гово-
ря, мне ничем не запомнилась 
игра вашего чемпиона в пер-
вом матче.

- Хоть одного футболиста 
выделите?

- Нет. Никого не могу на-
звать. Но точно уверен в од-
ном: никто из ЦСКА не усилил 
бы «Тоттенхэм».

- В той встрече последний 
матч в Лиге чемпионов провел 
один из лидеров армейцев Роман 
Еременко. Знаете, почему?

- Нет.

- Он дисквалифицирован на 
два года за употребление кока-
ина.

- Ничего себе! Не знал этого. 
Но, думаю, правильно, что его 
отстранили. Футболисты долж-
ны служить примером для моло-
дежи, для детей, так что употре-
блять наркотики недопустимо. 
Я дал бы ему три года дисквали-
фикации, а то и больше. В фут-
бол надо играть в трезвом уме!

- Другой лидер ЦСКА Игорь 
Акинфеев пропускает в Лиге чем-
пионов уже 42 матча подряд.

- О боже мой! Что ж, в среду 
ему придется сыграть на пре-
дельном уровне, чтобы прове-
сти сухую встречу. Но я сом-
неваюсь, что у него получится 
- будет 43-я игра подряд с про-
пущенным мячом. Если сыгра-
ет на ноль - отправлю вам в Рос-
сию бутылку вина!

- Судьба бутылки зависит и от 
пары центральных защитников, а 

им далеко за тридцать. Не дума-
ете, что они слишком стары для 
Лиги чемпионов?

- Дело не в возрасте. У ЦСКА 
хорошие защитники, но им 
придется противостоять Кей-
ну, который выздоровел и на-
брал форму. Сейчас он забива-
ет почти в каждом матче, и я не 
знаю, как его остановить. Разве 
что не дать выйти на поле! (Сме-
ется.) Кстати, допускаю, что По-
кеттино оставит в запасе неко-
торых игроков основы, потому 
что в воскресенье «Тоттенхэму» 
предстоит битва с «Манчестер 
Юнайтед». Но даже в этом слу-
чае у ЦСКА не появятся шан-
сы. Игра закончится со счетом 
2:0 в пользу «шпор», а забьют 
Кейн и Алли.

СЛУЦКИЙ УШЕЛ?  
Я ВЫЕЗЖАЮ!

- Главный тренер ЦСКА под-
аст в отставку…

- (Перебивает.) О,кей! Я уже 
выезжаю. Начинаю собирать 
багаж. (Смеется.)

- Было бы здорово, но я гово-
рю это к тому, что москвичи 
могут в прощальной встрече 
Слуцкого выложиться на сто 
процентов.

- Может быть, но не думаю, 
что это поможет вашей коман-
де.

- Слуцкий не раз говорил, что 
хочет работать в Англии. У него 
получится?

- Да. Он опытный специа-
лист и может добиться у нас 
успеха. Если что, смогу дать 
ему несколько советов. Может 
быть, Роман Абрамович пре-
доставит вашему тренеру ра-
боту в «Челси»? Правда, Кон-
те он сейчас точно не уберет… 
А в целом почему бы и нет: он 
в Англию, я - в Россию. (Сме-
ется.)

Гоша ЧЕРНОВ

Окончание. Начало - стр. 1
К «Уэмбли» как домашней евро-

кубковой арене «шпоры» еще опре-
деленно не привыкли, ни разу на 
огромном стадионе не выиграв и 
даже не забив. Одно дело - привыч-
ный компактный «Уайт Харт Лейн», 
где все вокруг такое родное, и 5:0 
в последнем туре премьер-лиги 
над «Суонси» - в порядке вещей. 
И другое - эта огромная 90-тысяч-
ная диковина, предназначенная 
для сборной и кубковых финалов. 
Для «Тоттенхэма» это почти в такой 
же степени не дом, как и для ЦСКА. 
Разве что лететь никуда не надо. 
Зато для красно-синих сыграть на 
одном из самых культовых стади-
онов мира - событие. На «Уэмбли» 
даже Акинфеев, осенью 2007-го 
восстанавливавшийся после разры-
ва «крестов», за сборную не играл.

Небожителями в глазах армей-
ских игроков «шпоры» быть не могут 
хотя бы потому, что пять игроков 
этого клуба были в стартовом 
составе сборной Англии в Мар-
селе - и оказались единственны-
ми на Euro-2016, кто не смог обы-
грать сборную России. С несколь-
кими армейцами и их тренером во 
главе. Великолепно играл в воротах 
Акинфеев, а сравнял счет в добав-
ленное время Василий Березуцкий 
с навеса Щенникова...

...Лондон может подарить нам 
красивую закольцовку еще одной 
истории, которую обсуждают все. 

Мне довелось быть осенью 
2006-го на том самом фантасти-

ческом матче Лиги чемпионов 
«Арсенал» - ЦСКА, когда Газза-
ев на предматчевой пресс-конфе-
ренции рассказал свой знаменитый 
анекдот про виртуальное и реаль-
ное, а потом Акинфеев творил что-
то невероятное, мяч не залетал в 
ворота из самых невообразимых 
позиций - и все закончилось нуле-
вой ничьей.

Фарт тем лондонским вечером 
был исчерпан до такой степени, 
что в следующие десять лет гол-
кипер (а на самом деле - команда) 
установил тот самый антирекорд. 
При этом на парадоксе круша все 
положительные рекорды по «суха-
рям» внутри страны. В матче с «Ура-
лом» пал самый главный - по обще-
му числу матчей на ноль в карьере 
Акинфеев опередил Рината Дасае-
ва. А до достижения по сухим мат-
чам в чемпионатах страны, принад-
лежащего Льву Яшину, осталась 
лишь одна игра.

Напоминаю об антирекорде 
исключительно для того, чтобы 
выразить надежду: раз в Лондоне 
десять лет назад состоялся послед-
ний на сегодня «сухой» матч Акин-
феева в Лиге чемпионов, значит, в 
Лондоне же должна закончиться и 
вся эта десятилетняя черная серия. 
Тем более под настроение после 
взятия дасаевского рекорда...

Пусть Акинфеев сделает это - и 
для себя, и для Слуцкого.

Игорь РАБИНЕР 
Лондон

Леониду Слуцкому  
осталось всего две  
пресс-конференции  

в ЦСКА. Спецкор «СЭ»  
посетил предпоследнюю,  

перед матчем с «Тоттенхэмом» 
и услышал, как тренер 
прощался с армейским  

клубом.

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ 
СЛУЦКОГО

Группа E

БАЙЕР - МОНАКО
7 декабря. Леверкузен.  

Стадион «БайАрена». 22.45 
(Матч ТВ Футбол 2 - 00.40, 8 

декабря)
ПОТЕРИ

Беллараби,  Менди (травм.) 
Бендер, Кампль,  
Мехмеди, Фолланд,  
Похьянполо  
(все - травм.) 

Судья: Мажейка (Литва)
ТОТТЕНХЭМ - ЦСКА

7 декабря. Лондон. Стади-
он «Уэмбли». 22.45 (Матч ТВ - 

22.40)
ПОТЕРИ

                  - Цауня (травм.),  
 Еременко  
 (дискв.)

Судья: Риццоли (Италия)
 И В Н П М О
1. МОНАКО 5 3 2 0 9-4 11
2. БАЙЕР 5 1 4 0 5-4 7
3. Тоттенхэм 5 1 1 3 3-5 4
4. ЦСКА 5 0 3 2 4-8 3

Группа F

РЕАЛ - БОРУССИЯ Д
7 декабря. Мадрид.  

Стадион «Сантьяго Бернабеу». 
22.45 (Матч Футбол 1 - 22.30)

ПОТЕРИ
Бэйл, Данилу,  Бендер, Бюрки,  
Кроос, Мората,  Нури Шахин,  
Фабиу Коэнтрау  Рафаэл 
(все - травм.) Геррейру  
 (все - травм.)

Судья: Марчиняк (Польша)
ЛЕГИЯ - СПОРТИНГ

7 декабря. Варшава.  
Стадион «Войска Польского». 

22.45 (Матч Наш спорт - 22.30)
ПОТЕРИ

Глоушек (травм.),  Жефферсон,  
Шиманьски (дискв.) Паулиста  
 (оба - травм.),  
 Жоау Перейра,  
 Гонсалу  
 Перейра  
 (дискв.)

Судья: Рокки (Италия)
 И В Н П М О
1.БОРУССИЯ Д 5 4 1 0 19-7 13
2. РЕАЛ 5 3 2 0 14-8 11
3. Спортинг 5 1 0 4 5-7 3
4. Легия 5 0 1 4 8-24 1

Группа G

БРЮГГЕ - КОПЕНГАГЕН
7 декабря. Брюгге.  

Стадион «Ян Брейдель». 22.45 
(Матч Футбол 3 - 00.50,  

Матч Футбол 3)
ПОТЕРИ

Рафаэлов, Энгелс  Аманкво 
(травм.) (травм.)

Судья: Оливер (Англия)
ПОРТУ - ЛЕСТЕР

7 декабря. Порту.  
Стадион «Драгау». 22.45  

(Матч Игра - 22.30)
ПОТЕРИ

Лаюн, Невеш,  Капустка,  
Оливейра, Эррера  Шмейхель 
(травм.) (травм.)

Судья: Цвайер (Германия)
 И В Н П М О
1 .ЛЕСТЕР 5 4 1 0 7-1 13
2. Порту 5 2 2 1 4-3 8
3 .Копенгаген 5 1 3 1 5-2 6
4. Брюгге 5 0 0 5 2-12 0

Группа H

ЛИОН - СЕВИЛЬЯ
7 декабря. Лион.  

Стадион «Люмьер» 22.45  
(Матч Футбол 2 - 22.30)

ПОТЕРИ
Жалле, Маммана  Насри,  
(травм.) Тремулинас,  
 К.Фернандес  
 (травм.), Васкес  
 (дискв.),  
 Сампаоли  
 (тренер, дискв.)

Судья: Эрикссон (Швеция)
ЮВЕНТУС - ДИНАМО З

7 декабря. Турин.  
Стадион «Ювентус». 22.45  

(Матч Арена - 22.30)
ПОТЕРИ

Барцальи. Бонуччи,  Жонас, Ловрен 
Дани Алвес, Пьяца  (оба - дискв.) 
(травм.)

Судья: Тэйлор (Англия)
 И В Н П М О
1. ЮВЕНТУС 5 3 2 0 9-2 11
2. Севилья 5 3 1 1 7-3 10
3. Лион 5 2 1 2 5-3 7
4. Динамо З 5 0 0 5 0-13 0

Вчера. Лондон.  
Леонид СЛУЦКИЙ  
на тренировке ЦСКА.

R
EU

TE
R

S



7 декабря 2016 года4

1. Артем ДЗЮБА,  
нападающий «Зенита»

РОСТОВ - ЗЕНИТ - 0:0
«Немного напрягает то, как нас судят. 

Поддушивают, мне кажется, на Кокорине 
был пенальти. У «Спартака» постоянная 
истерика по поводу судейства - после иг-
ры сразу начинается. Нам забивают из оф-
сайда в Краснодаре - все говорят, какой за-
мечательный гол. Мы бы такой забили - все 
бы сказали, что все куплено. Это раздра-
жает и напрягает».

2. Денис ГЛУШАКОВ,  
полузащитник «Спартака»

СПАРТАК - РУБИН - 2:1
(О болельщике - авторе фразы «Глушаков - 

это похороны».) «Мы переписываемся. Я его 
звал на наш матч, но не отпустили. У него 
на работе завал, хлебозавод без него не 
может. Там без него тоже сразу похороны 
начнутся!»

3. Леонид СЛУЦКИЙ,  
главный тренер ЦСКА

ЦСКА - УРАЛ - 4:0
(О рекорде Акинфеева по количеству сухих 

матчей.) «Последние 15 минут были самы-
ми нервными в моей карьере. По результа-
ту все вроде понятно, но очень хотелось, 
чтобы Игорь установил это достижение 
именно сегодня».

4. Валерий ПЕТРАКОВ, главный тренер «Томи»
УФА - ТОМЬ - 1:0

«Будущее «Томи»? Тяжелый вопрос. Ду-
маю, что должна быть встреча с руковод-
ством, необходимо поставить задачу. Так-
же нужно разобраться по денежному во-
просу, чтобы игроки получили хоть какую-то 
компенсацию перед уходом в отпуск».

5. Тарак БУРЛАК, защитник «Рубина»
СПАРТАК - РУБИН - 2:1

(Об ударе Промеса.) «Все видели, а судья 
не видел. Глупо на это все сваливать, у нас 
дальше возникали моменты, в которых 
должны были забивать. Но у меня кровь из 
губы лилась - стопроцентное удаление! Про-
мес еще отмазки какие-то лепит: говорит, 
что не бил меня. Пусть повтор посмотрит».

6. Аксель ВИТСЕЛЬ, полузащитник «Зенита»
РОСТОВ - ЗЕНИТ - 0:0

«Навас уронил Кокорина. Стопроцент-
ный пенальти. Но потому, что мы «Зенит», 
и потому, что это важная игра, пенальти не 
назначили. В пользу «Спартака» или ЦСКА 
такие пенальти назначают».

7. Массимо КАРРЕРА, главный тренер «Спартака»
СПАРТАК - РУБИН - 2:1

«Похож ли Глушаков на Джеррада? Дей-
ствительно, стили их игры очень схожи. Де-
нис хорошо играет между линиями и уме-
ет забивать. Прямо как Стивен».

 8. Леонид ФЕДУН,  
председатель совета директоров «Спартака»

СПАРТАК - РУБИН - 2:1
«Мы победили, мы самые лучшие! Ухо-

дим на перерыв с отрывом в пять очков. Зи-
мой станем сильнее. В ходе паузы будет 
усиление».

 9. Руслан КИСЕЛЕВ,  
генеральный директор «Томи»

УФА - ТОМЬ - 1:0
«Новых спонсоров мы не нашли и оста-

лись без денег, но при этом выполнили за-
дачу выхода в премьер-лигу. Клуб теоре-
тически может недоиграть сезон. У нас 
очень много долгов...»

10. Петар ШКУЛЕТИЧ,  
нападающий «Локомотива»

(Обращаясь к Самедову, покидающему 
клуб.) «Брат, ты один из редких игроков, у 
кого есть характер и кто отвечает за свои 
слова и поступки. Мне было приятно быть 
с тобой в одной команде. Ты настоящий му-
жик и человек».

ЛИДЕРЫ ПО ОЧКАМ

56 Денис ГЛУШАКОВ, полузащитник «Спартака»
56 Массимо КАРРЕРА, главный тренер «Спартака»
36 Мирча ЛУЧЕСКУ, главный тренер «Зенита»

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 17-й тур

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ
В 17-м туре соперничество специалистов и журналистов «СЭ» 

продолжили бывший полузащитник «Спартака» и «Сатурна» Ва-
лерий Кечинов и корреспондент отдела футбола Андрей Кузичев.

Победа осталась за специалистами. Кечинов предсказал три 
разности и два исхода, Кузичев - одну разность и три исхода. Тем 
не менее, на зимний перерыв журналисты уходят, уверенно лиди-
руя - 129:113.

БОМБАРДИРЫ
 1. Федор СМОЛОВ Краснодар 10 (2) 12
 2. Беким БАЛАЙ Терек  8 16
 3. Артем ДЗЮБА Зенит  8 (1) 14
   ЖОНАТАС Рубин  8 (1) 14
 5. ЖУЛИАНУ Зенит  7 (2) 15
 6. Квинси ПРОМЕС Спартак  6 14
 7. ЗЕ ЛУИШ Спартак  5 12
 8. Ласина ТРАОРЕ ЦСКА  5 14
 9. Сергей КОРНИЛЕНКО Кр.Советов  5 16
10. Йоан МОЛЛО Кр.Советов  5 (2) 12

ПЕРЕДАЧИ
 1. Мануэл ФЕРНАНДЕШ Локомотив 7 9
 2. Квинси ПРОМЕС Спартак 7 14
 3. Дмитрий ПОЛОЗ Ростов 6 14
 4. Олег ШАТОВ Зенит 5 10
 5. Тимофей КАЛАЧЕВ Ростов 5 14
 6. Маурисио ПЕРЕЙРА Краснодар 4 8
 7. ЗЕ ЛУИШ Спартак 4 12
   Ивелин ПОПОВ Спартак 4 12
 9. Мориц БАУЭР Рубин 4 13
10. Милад МОХАММАДИ Терек 4 14
   Зоран ТОШИЧ ЦСКА 4 14
12. Александр МИЛЬКОВИЧ Амкар 4 15
   Рубен РОЧИНА Рубин 4 15
   Александр САМЕДОВ Локомотив 4 15

ГОЛ+ПАС
 1. Квинси ПРОМЕС Спартак 16 (6+7) 14
 2. Артем ДЗЮБА Зенит 11 (8+3) 14
 3. Федор СМОЛОВ Краснодар 10 (10+0) 12
 4. ЖУЛИАНУ Зенит 10 (7+3) 15
 5. Дмитрий ПОЛОЗ Ростов 10 (4+6) 14
 6. Мануэл ФЕРНАНДЕШ Локомотив 10 (3+7) 9
 7. ЗЕ ЛУИШ Спартак  9 (5+4) 12
 8. ЖОНАТАС Рубин  8 (8+0) 14
 9. Беким БАЛАЙ Терек  8 (8+0) 16
10. Йоан МОЛЛО Кр.Советов  8 (5+3) 12
11. Александр САМЕДОВ Локомотив  8 (4+4) 15

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ 17-го ТУРА
7,0 Мануэл ФЕРНАНДЕШ Локомотив
 Денис ГЛУШАКОВ Спартак

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 17-м ТУРЕ
 В З П Н Ср.
 1. Амкар 6,00 6,20 5,75 6,25 6,00
   ЦСКА 6,00 5,90 6,00 6,17 6,00
 3. Спартак 6,50 5,80 6,07 5,50 5,97
 4. Локомотив 6,00 5,70 6,17 6,00 5,96
 5. Зенит 5,50 6,00 5,90 5,75 5,86
 6. Ростов 6,00 5,80 5,88 5,83 5,85
 7. Уфа 6,00 6,00 5,69 5,50 5,79
 8. Кр.Советов 6,50 5,67 5,60 6,50 5,77
 9. Краснодар 6,00 5,75 5,50 6,00 5,67
10. Арсенал 5,50 5,80 5,50 5,50 5,63
11. Рубин 6,00 5,00 5,88 5,63 5,50
12. Томь 5,50 5,38 5,43 5,50 5,43
13. Анжи 6,00 5,00 5,29 5,00 5,23
14. Урал 4,50 5,14 5,30 5,00 5,14
15. Терек 5,00 5,25 4,92 5,00 5,04
16. Оренбург 4,50 4,75 5,07 5,00 4,92

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ
 В З П Н Ср.
 1. Спартак 6,00 5,75 6,04 5,69 5,89
 2. Зенит 5,65 5,75 5,93 5,87 5,84
 3. Краснодар 5,75 5,79 5,67 6,10 5,76
 4. ЦСКА 5,97 5,74 5,72 5,39 5,71
 5. Ростов 5,94 5,66 5,62 5,63 5,66
 6. Локомотив 5,59 5,64 5,68 5,41 5,62
 7. Уфа 5,94 5,57 5,57 5,44 5,58
 8. Рубин 5,77 5,56 5,56 5,51 5,56
 9. Кр.Советов 5,88 5,41 5,54 5,56 5,51
10. Амкар 5,77 5,54 5,44 5,39 5,49
11. Терек 5,56 5,47 5,43 5,40 5,45
12. Анжи 5,91 5,22 5,48 5,27 5,39
13. Урал 5,41 5,33 5,34 5,53 5,37
14. Оренбург 5,41 5,38 5,37 5,15 5,35
15. Арсенал 5,65 5,35 5,29 5,02 5,31
16. Томь 5,14 5,18 5,16 5,14 5,16

ПЛЮС-МИНУС*
Лучшие

 1. ЖУЛИАНУ Зенит +20 15
 2. Артем ДЗЮБА Зенит +18 14
 3. Луиш НЕТУ Зенит +17 15
 4. Аксель ВИТСЕЛЬ Зенит +16 16
 5. ХАВИ ГАРСИЯ Зенит +15 14
 6. Дмитрий КОМБАРОВ Спартак +15 15
 7. Александр КОКОРИН Зенит +15 17
 8. Игорь СМОЛЬНИКОВ Зенит +13 9
 9. Илья КУТЕПОВ Спартак +13 17
10. Доменико КРИШИТО Зенит +12 14

Худшие
 1. Виталий ДЬЯКОВ Томь -19 14
 2. Кирилл КОМБАРОВ Томь -18 14
 3. Александр ЖИРОВ Томь/Анжи -17 13
 4. Максим ТИШКИН Томь -17 14
 5. Доминик ДИНГА Урал -16 13
 6. Кирилл КОВАЛЬЧУК Томь -15 11
 7. Артем ФИДЛЕР Урал -15 17
 8. Лукаш ДРОППА Томь -14 11
 9. Максим БЕЛЯЕВ Арсенал -14 14
10. Александр ГОРБАТЮК Арсенал -14 16
* без учета вратарей.

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ

 Тур 2016/17 2015/16 2014/15 2013/14
Матчи 8 136 136 135 136
Голы 16 279 352 340 348
Ср. результативность 2,00 2,05 2,59 2,52 2,56
Зрители, тыс. 67,1 1498,5 1561,7 1519,0 1652,2
Ср. посещаемость 8385 11 019 11483 11252 12149
Предупреждения 33 504 523 565 539
Удаления 3 34 27 20 36
Пенальти 1 38 42 44 49
Реализовано 1 29 31 34 39
Реализация 1,00 0,76 0,74 0,77 0,80
Крупные победы 2 19 16 20 21
Волевые победы 1 13 16 12 19

10 ОТКРОВЕНИЙ ТУРА Версия «СЭ»

1. ЖОНАТАС Рубин 12
СПАРТАК - РУБИН - 2:1. 38’ - 
0:1
Игроки «Спартака» оставили Жо-

натаса одного, и он в касание замкнул 
подачу с углового.

2. Ласина ТРАОРЕ-1  
ЦСКА 11

ЦСКА - УРАЛ - 4:0. 26’ - 1:0
Тошич - полноценный соавтор 

гола. Он пасом пяткой вывел Трао-
ре один на один с вратарем - фор-
варду оставалось лишь нанести точ-
ный удар.

3. Мануэл ФЕРНАНДЕШ 
Локомотив 11

ЛОКОМОТИВ - ТЕРЕК - 2:0. 
75’ - 2:0

Фернандеш увидел вышедшего 
из ворот голкипера и перекинул че-
рез него мяч.

4. Алексей МИРАНЧУК 
Локомотив 8

ЛОКОМОТИВ - ТЕРЕК - 2:0. 
23’ - 1:0
Майкон прострелил с фланга, а 

Миранчук касанием головы перепра-
вил мяч в ворота.

5. Федор СМОЛОВ 
Краснодар 8

КРАСНОДАР -  
КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 1:1.  
48’ - 1:0
Смолов с линии штрафной нанес 

не сильный, но точный удар в ниж-
ний угол.

САМЫЙ КРАСИВЫЙ ГОЛ Версия «СЭ»

ЛИДЕРЫ ЛИЧНОГО ЗАЧЕТА
 73 СМОЛОВ Краснодар
 62 АНАНИДЗЕ Спартак
 59  ЗЕ ЛУИШ Спартак
 44 ГЛУШАКОВ Спартак
 43 НЕХАЙЧИК Оренбург

ЛИДЕРЫ КОМАНДНОГО ЗАЧЕТА
257 СПАРТАК
140 КРАСНОДАР
138 РУБИН

92 АМКАР
86 РОСТОВ

КАК ГОЛОСОВАЛИ ЖУРНАЛИСТЫ «СЭ»
                       Место 1-е 2-е 3-е 4-е 5-е
Владимир БУЗИНОВ Траоре-1 Глушаков Фернандеш Жонатас Смолов
Александр ПРОСВЕТОВ Траоре-1 Жонатас Фернандеш Глушаков Сухов
Сергей ЦИММЕРМАН Миранчук Идову Смолов Промес Жонатас
Гоша ЧЕРНОВ Фернандеш Смолов Миранчук Жонатас Гиголаев
Сергей ЯРЕМЕНКО Гиголаев Сухов Жонатас Промес Траоре-1

Дальше расположились: Роланд Гиголаев - 6 («Амкар» - «Оренбургу», 90+3’ - 3:0), 
Денис Глушаков - 6 («Спартак» - «Рубину», 74’ - 2:1), Александр Сухов - 5 («Уфа» - «Томи», 
64’ - 1:0), Брайн Идову - 4 («Амкар» - «Оренбургу», 35’ - 2:0), Квинси Промес - 4 («Спар-
так» - «Рубину», 43’ - 1:1).

За 1-е место - 5 очков, 2-е - 4, 3-е - 3, 4-е - 2, 5-е - 1

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ТУРА 
 Версия «СЭ»

 «СЭ» Игры
 =1. Артем ДЗЮБА Зенит 6,25 14
 =2. Федор СМОЛОВ Краснодар 6,25 12
 =3. ЖУЛИАНУ Зенит 6,20 15
 =4. ЗЕ ЛУИШ Спартак 6,17 12
 =5. Квинси ПРОМЕС Спартак 6,14 14
 6. Денис ГЛУШАКОВ Спартак 6,13 15
 7. ФЕРНАНДУ Спартак 6,12 16
 8. Сослан ДЖАНАЕВ Ростов 6,04 13
 9. Виталий ДЕНИСОВ Локомотив 6,03 15
 10. Роман ЗОБНИН Спартак 6,02 17

Средний балл всех игроков - 5,54=

ВРАТАРИ
 =1 (4). Сослан ДЖАНАЕВ Ростов 6,04 13
 2 (5). Артем РЕБРОВ Спартак 6,00 17
 3 (1). Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,00 16
 =4 (7). Александр БЕЛЕНОВ Анжи 5,91 17
 =5 (-). Георгий ЛОРИЯ Кр.Советов 5,88 17

Средний балл всех вратарей - 5,71=

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 1 (6). СЕСАР НАВАС Ростов 5,96 12
 2 (-). Илья КУТЕПОВ Спартак 5,82 17
 3 (-). Виктор ВАСИН Уфа 5,79 17
 4 (-). Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,78 16
 = (2). Андреас ГРАНКВИСТ Краснодар 5,78 16
 6 (11). Ведран ЧОРЛУКА Локомотив 5,71 14
 7 (5). Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА 5,68 15
 8 (7). Луиш НЕТУ Зенит 5,63 15
 9 (24). Георгий ДЖИКИЯ Амкар 5,62 16
 10 (18). Тарас БУРЛАК Рубин 5,61 15

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 =1 (1). МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 5,91 17
 =2 (3). Виталий КАЛЕШИН Краснодар 5,79 12
 =3 (*). Мориц БАУЭР Рубин 5,71 13
 =4 (-). Александр СУХОВ Уфа 5,68 14
 =5 (*). Александр МИЛЬКОВИЧ Амкар 5,59 16

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ
 =1 (2). Виталий ДЕНИСОВ Локомотив 6,03 15
 2 (5). Доменико КРИШИТО Зенит 5,93 14
 3 (10). Дмитрий КОМБАРОВ Спартак 5,90 15
 =4 (-). Артур ЕНДЖЕЙЧИК Краснодар 5,73 13
 =5 (7) Петар ЗАНЕВ Амкар 5,72 16

Средний балл всех защитников - 5,51=

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 1 (9). Денис ГЛУШАКОВ Спартак 6,13 15
 2 (*). ФЕРНАНДУ Спартак 6,12 16
 3 (13). ХАВИ ГАРСИЯ Зенит 5,93 14
 4 (20). Юрий ГАЗИНСКИЙ Краснодар 5,88 16
 =5 (1). Понтус ВЕРНБЛУМ ЦСКА 5,80 15

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 =1 (2). Квинси ПРОМЕС Спартак 6,14 14
 =2 (3). Тимофей КАЛАЧЕВ Ростов 5,96 14
 =3 (*). Роберт МАК Зенит 5,92 13
 =4 (4). Александр САМЕДОВ Локомотив 5,67 15
 5 (5). Зоран ТОШИЧ ЦСКА 5,61 14

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 =1 (-). Бернард БЕРИША Анжи 5,97 17
 =2 (4). Юрий ЖИРКОВ Зенит 5,96 12
 = (-). Йоан МОЛЛО Кр.Советов 5,96 12
 =4 (-). ЖОАУЗИНЬЮ Краснодар 5,92 12
 =5 (-). Александр ГОЛОВИН ЦСКА 5,68 17

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ
 =1 (*). ЖУЛИАНУ Зенит 6,20 15
 =2 (14). Роман ЗОБНИН Спартак 6,02 17
 3 (13). Ивелин ПОПОВ Спартак 5,96 12
 =4 (11). Аксель ВИТСЕЛЬ Зенит 5,94 16
 5 (3). Кристиан НОБОА Ростов 5,85 13

Средний балл всех полузащитников - 5,55=

НАПАДАЮЩИЕ
 =1 (2). Артем ДЗЮБА Зенит 6,25 14
 =2 (1). Федор СМОЛОВ Краснодар 6,25 12
 =3 (7). ЗЕ ЛУИШ Спартак 6,17 12
 =4 (6). Дмитрий ПОЛОЗ Ростов 5,96 14
 5 (-). Сергей КОРНИЛЕНКО Кр.Советов 5,95 16
 6 (-). МАЙКОН Локомотив 5,91 12
 7 (*). ЖОНАТАС Рубин 5,82 14
 =8 (*). Кехинде ФАТАИ Уфа 5,82 12
 9 (-). Александр КОКОРИН Зенит 5,71 17
 =10 (*) Беким БАЛАЙ Терек 5,66 16

Средний балл всех нападающих - 5,48+
В скобках - места игроков в списке лидеров на одной из позиций 
по итогам прошлого чемпионата.

ВЕТЕРАНЫ
(на начало чемпионата не менее 33 лет)

=1. Тимофей КАЛАЧЕВ Ростов 5,96 14
=2. СЕСАР НАВАС Ростов 5,96 12
=3. Сергей КОРНИЛЕНКО Кр.Советов 5,95 16
=4. Виталий КАЛЕШИН Краснодар 5,79 12
=5. Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,78 16

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ
(родились после 31.12.1993)

=1. Роман ЗОБНИН Спартак 6,02 17
=2. Александр СЕЛИХОВ Амкар 5,76 17
=3. Алексей МИРАНЧУК Локомотив 5,72 16
=4. Александр ГОЛОВИН ЦСКА 5,68 17
=5. Эльмир НАБИУЛЛИН Рубин 5,61 14

ЮНИОРЫ
(на конец чемпионата менее 20 лет)

=1. Иван ОБЛЯКОВ Уфа 5,50 12
=2. Сергей ПОДОКСЕНОВ Урал 9 матчей
=3. Федор ЧАЛОВ ЦСКА 5 матча
=4. Ильзат АХМЕТОВ Рубин 3 матча
 Артем ГАЛАДЖАН Локомотив 3 матча

НОВИЧКИ
=1. ЖУЛИАНУ Зенит 6,20 15
=2. ФЕРНАНДУ Спартак 6,12 16
=3. Роберт МАК Зенит 5,92 13
4. ЖОНАТАС Рубин 5,82 14
5. Кехинде ФАТАИ Уфа 5,82 12

РОССИЯНЕ
=1. Артем ДЗЮБА Зенит 6,25 14
=2. Федор СМОЛОВ Краснодар 6,25 12
=3. Денис ГЛУШАКОВ Спартак 6,13 15
4. Сослан ДЖАНАЕВ Ростов 6,04 13
5. Роман ЗОБНИН Спартак 6,02 17

ИНОСТРАНЦЫ
=1. ЖУЛИАНУ Бразилия 6,20 15
=2. ЗЕ ЛУИШ Кабо-Верде 6,17 12
=3. Квинси ПРОМЕС Голландия 6,14 14
=4. ФЕРНАНДУ Бразилия 6,12 16
5. Виталий ДЕНИСОВ Узбекистан 6,03 15

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
Не менее 12 матчей

РОССИЯНЕ - ИНОСТРАНЦЫ
 Р И

Чемпионат-2016/17
17-й тур (%) 129 (58,9) 90 (41,1)
Арсенал 13 1
Урал 10 4
Уфа 10 4
Оренбург 9 5
Томь 9 5
ЦСКА 9 5
Кр.Советов 8 6
Локомотив 8 6
Ростов 8 6
Спартак 8 6
Амкар 7 7
Зенит 6 5
Краснодар 6 6
Анжи 6 8
Рубин 6 8
Терек 6 8
 1-й тур (%) 134 (60,0) 89 (40,0)
 2-й тур (%) 126 (57,3) 94 (42,7)
 3-й тур (%) 128 (57,1) 96 (42,9)
 4-й тур (%) 129 (57,8) 94 (42,2)
 5-й тур (%) 126 (56,5) 97 (43,5)
 6-й тур (%) 125 (56,1) 98 (43,9)
 7-й тур (%) 123 (55,4) 99 (44,6)
 8-й тур (%) 121 (55,3) 98 (44,7)
 9-й тур (%) 117 (52,9) 104 (47,1)
10-й тур (%) 123 (55,9) 97 (44,1)
11-й тур (%) 123 (57,0) 93 (43,0)
12-й тур (%) 119 (54,9) 101 (46,9)
13-й тур (%) 121 (55,5) 97 (44,5)
14-й тур (%) 129 (59,4) 88 (40,5)
15-й тур (%) 129 (58,4) 92 (41,6)
16-й тур (%) 133 (60,5) 87 (39,5)
Р - россияне, И - иностранцы, 
включая игроков с двойным (в том 
числе российским) гражданством, 
выступающих или выступавших за 
сборные других стран.

ПОБЕДА ИМЕНИ ГЛУШАКОВА
«ПРОЕКТ «СЭ» И СОЦИАЛЬНОЙ СЕТИ ВКОНТАКТЕ»

Лучшим игроком 
17-го тура  
по версии 

сообщества «СЭ» 
ВКонтакте стал 
полузащитник 

«Спартака»  
Денис Глушаков, 

забивший 
решающий мяч  

в матче  
с «Рубином».
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КАДР ТУРА 
Версия «СЭ»

Понедельник. Москва. Тушино. «Спартак» - «Рубин» - 2:1. Новогодний Квинси ПРОМЕС.

 И В Н П М О +/-

 =1. СПАРТАК 17 13 1 3 26-13 40 +13
 =2. ЗЕНИТ 17 10 5 2 33-13 35 +6
 =3. ЦСКА 17 9 5 3 21-11 32 -5
 =4. ТЕРЕК 17 8 4 5 21-21 28 +1
 =5. КРАСНОДАР 17 7 7 3 24-14 28 +1
 6. АМКАР 17 7 6 4 16-12 27 +10
 7. РОСТОВ 17 7 4 6 19-12 25 -6
 8. УФА 17 7 4 6 12-13 25 +10
 9. РУБИН 17 6 5 6 20-19 23 +3
10. ЛОКОМОТИВ 17 5 8 4 21-13 23 -8
11. АНЖИ 17 5 5 7 13-18 20 +8
12. КР.СОВЕТОВ 17 3 6 8 17-20 15 -4
13. УРАЛ 17 3 5 9 11-25 14 -11
=14. ОРЕНБУРГ 17 2 6 9 11-21 12 -
15. АРСЕНАЛ 17 2 6 9 6-23 12 +1
16. ТОМЬ 17 2 3 12 8-31 9 -3
«+/-» - разность по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Томи» и «Арсенала» - по сравнению с чемпионатами-2013/14 и 
2014/15 соответственно, когда они покинули премьер-лигу.

17-й тур Специалист Журналист «СЭ»
Результаты Кечинов Кузичев

ЦСКА - УРАЛ - 4:0 1:0 - 1 очко 1:0 - 1 очко
РОСТОВ - ЗЕНИТ - 0:0 1:1 - 2 очка 2:1 - 0 очков
ЛОКОМОТИВ - ТЕРЕК - 2:0 1:1 - 0 очков 1:1 - 0 очков
УФА - ТОМЬ - 1:0 2:1 - 2 очка 2:0 - 1 очко
АМКАР - ОРЕНБУРГ - 3:0 1:0 - 1 очко 1:0 - 1 очко
КРАСНОДАР - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 1:1 2:1 - 0 очков 3:2 - 0 очков
СПАРТАК - РУБИН - 2:1 1:0 - 2 очка 1:0 - 2 очка
АРСЕНАЛ - АНЖИ - 1:0 1:1 - 0 очков 0:0 - 0 очков

Итого 8 очков 5 очков
Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход - 1, угаданная раз-
ность в счете - 2, угаданный счет - 3 очка.
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ФУТБОЛ
Гостем авторской программы «Начистоту» обозревателя Александра ЛЬВОВА стал президент РФПЛ

НЕ ВЕРЬТЕ СЛУХАМ
- Начну с вопроса, который нео-

жиданно всплыл в концовке первой 
части сезона. Почему так странно 
оказались разведены команды в по-
следнем туре: один матч проводил-
ся в субботу, два в воскресенье, а на 
понедельник пришлось сразу пять?

- Давно известно, что календарь 
составляется с учетом пожеланий 
всех клубов, которые утверждают 
его на общем собрании. Это не при-
хоть Прядкина, согласно которой 
одни команды встречаются толь-
ко в какие-то определенные сроки, 
а другим назначаются другие даты 
их проведения. Так что все было из-
вестно заранее. И подобные разгово-
ры, как заметил недавно президент 
РФС Мутко, возникают лишь в одном 
случае - когда возникают природные 
катаклизмы. Вот тогда начинаются 
дебаты по поводу календаря и обсу-
ждения темы «осень - весна/весна - 
осень».

Если же на дворе стоит нормаль-
ная погода - все спокойно и идет сво-
им чередом. Отмечу, что плотность 
календаря чемпионата прежде все-
го связана с участием в европейских 
турнирах, выступлением и подго-
товкой сборных, проведением Куб-
ка России. Что касается завершаю-
щего тура, то здесь все объяснимо. 
Те команды, которые играли в среду, 
встречались в субботу и воскресенье. 
А те, кто в четверг, - в понедельник. 
Это было связано с просьбой руково-
дителей клубов.

- То есть для самих команд это не 
было неожиданностью?

- Еще раз говорю, что при состав-
лении календаря у нас проходят ра-
бочие совещания с представителями 
клубов, на которых обсуждаются все 
их пожелания вплоть до мельчайших 
деталей. После этого идет верстка 
рабочей версии календаря, которая 
рассылается клубам для окончатель-
ного ознакомления.

- Последний аккорд в этом трудо-
емком процессе - голосование?

- Только оно и расставляет все 
точки над i. И нынешний утвержден-
ный клубами календарь не исключе-
ние. В свое время один из очень из-
вестных тренеров сказал мне, что, 
как бы ни составлялся календарь, 
какие бы демократические шаги при 
этом ни предпринимались, все равно 
наступит момент, когда кто-то ока-
жется им не доволен.

- Еще одна «больная» из числа об-
суждаемых тем - кому принадлежит 
право определения времени начала 
матчей?

- Приоритет принадлежит теле-
видению, которое платит за это день-
ги. Естественно, что последнее сло-
во за ним. Хотя и мы в этом процесс 
участвуем совместно с «Матч ТВ».

- Как отнеслись к сообщению о 
том, что некоторым болельщикам 
пришлось сдать билеты в Ростов, уз-
нав о том, что матч «Зенита» с хозяе-
вами может быть перенесен на весну?

- С большим удивлением, что лю-
ди поверили каким-то слухам. Клубы 
действительно обращались к нам с 
просьбой перенести эту встречу. Но 
РФПЛ и РФС совместно решили, что 
оснований для этого недостаточно. 
О чем, кстати,  и было сообщено в 
вашей газете. А вот заявлений, что 
матч будет сыгран в другие сроки, 
мы не делали. 

- Не так давно Мутко заявил, что 
«в декабре играть нельзя». Это намек 
на возвращение к системе - «весна - 
осень»?

- Вы слишком однобоко воспри-
няли слова Виталия Леонтьевича. 
Скорее всего, он имел в виду то, что 
погода, которую мы получили под 
занавес первой половины чемпио-
ната, некомфортна ни для футболи-
стов, ни для болельщиков, поскольку 
мешает командам показывать зре-
лищную игру. Но президент РФС уже 
заявил, что за полтора года до нача-
ла чемпионата мира менять систе-
му не представляется возможным. 
Мы просто не войдем в необходи-
мый цикл. Замечу, что за последние 
четыре года погода ни разу не дала 
повода поднять тему возвращения к 
старой схеме проведения чемпиона-
та. Но это вовсе не означает, что она 
не обсуждается специалистами.

- Сокращение числа клубов пре-
мьер-лиги решило бы проблему в ны-
нешнем виде?

- Считаю, что 16 клубов - опти-
мальный вариант. Я не выступаю 

за увеличение их числа. У нас нет 
должного количества экономически 
стабильных клубов и имеющих все 
основания для соответствия высше-
го дивизиона. 

«ТОМИ» НЕ ГРОЗИТ  
ЛЕТАЛЬНЫЙ ИСХОД

- В «Томи» критическая ситуация. 
Зарплаты не платят уже полгода. Что 
скажете?

- Владею всей информацией. Дей-
ствительно, положение «Томи» очень 
сложное. Некорректно было бы гово-
рить о партнерских взаимоотноше-
ниях клуба со спонсорами. Но руко-
водство Томской области предпри-
нимает все возможные усилия. Мы 
думаем о ситуации, обсуждаем раз-
личные варианты взаимодействия 
и диалога. Думаю, ясность, что ждет 
«Томь», должна наступить до конца 
года. А пока с оценками кризиса в 
клубе стоит повременить. Губерна-
тор региона любит футбол, болеет за 
команду. 

- Возможен ли самый плохой ва-
риант - клуба не станет?

- Нет. К счастью, за время, что я 
руковожу премьер-лигой, а в 2017 
году будет 10 лет, ни один клуб по 
финансовым причинам не покидал 
лигу. Надеюсь, этого не произойдет 
и с «Томью». Ежедневно общаемся с 
руководством клуба, знаем, что про-
исходит.

- Большинство клубов в премьер-
лиге - бюджетные…

- Во всем российском футболе 
так. И никуда от этого не денешься. 
Если власти прекратят спонсиро-
вать клубы, то ситуация будет очень 
тяжелой.

- Недавно на самом высоком уров-
не говорили, что необходимо сокра-
тить бюджетное финансирование 
профессионального спорта. Ударит 
ли это по футболу?

- Мы тоже за такой шаг. Навер-
ное, бюджеты будут скорректирова-
ны, и это правильно. Поддерживаю 
позицию руководства российского 
спорта в лице вице-премьера прави-
тельства России и президента РФС 
Виталия Леонтьевича Мутко в том, 
что нельзя до конца отходить от госу-
дарственной поддержки бюджетов. В 
некоторых регионах тогда переста-
нут функционировать детские шко-
лы, команды мастеров. Я сторонник 
гибкого подхода. Но в то же время ра-
тую за как можно большее количест-
во частных клубов. 

- Введение потолка зарплат может 
как-то повлиять на улучшение финан-
сового состояния клубов?

- Это важная тема. Многие клубы 
ее поднимают. Проводили рабочие 
совещания, консультации с РФС и 
низшими лигами, с владельцами и 
руководством клубов. Данный во-
прос актуален, и в межсезонье мы 
его поднимем. 

- Не получится так, что, к примеру, 
«Спартак» или «Зенит» это не устро-
ит, потому что они способны платить 
большие суммы?

- Такого быть не должно. Реше-
ние вырабатывается коллегиально, 
неразрешимых вопросов нет. Никто 
не должен оказаться в привилегиро-
ванном положении. Вот вы назвали 
два клуба, а у них совершенно разная 
правовая основа, разное финансиро-
вание: у «Зенита» преимущество за 
счет крупной корпорации, у «Спар-
така» частный владелец.

ДОГОВОРНЫЕ МАТЧИ?  
НЕ ВПРАВЕ ДАВАТЬ ОЦЕНКУ
- Тема договорных матчей сейчас 

весьма обсуждаема. Недавно бук-
мекеры подвергли сомнению матчи 
«Урала» с «Ростовом». Насколько их 
мнение профессионально и имеет 
право на существование?

- Мы работаем по практике УЕФА. 
У нас заключено соглашение с одной 
из букмекерских компаний, по кото-
рому получаем информацию на ран-
ней стадии оповещения. Что это та-
кое? Скачки коэффициентов, наши 
партнеры должны давать данные в 
режиме реального времени. Есть по-
ручение РФС по сбору и предостав-
лению определенных документов по 
матчам. Мы передали их независи-
мой комиссии. Я не вправе давать 
оценки по той или иной игре. Пре-
доставим это специалистам. Толь-
ко они должны определить, была ли 
борьба на поле справедливой или 
она позволила одной из команд побе-
дить, а другой - проиграть. Эти люди 
- авторитетные и известные специа-
листы - должны быть независимыми 
ни от премьер-лиги, ни от ФНЛ, ни от 
ПФЛ, ни от РФС. 

- Можно ли визуально определить 
странный характер матча?

- Это не совсем корректный во-
прос. Ответ на него должен дать спе-
циалист.

- Впору заводить собственную 
службу безопасности.

- Вы считаете, что офицеры 
ФСБ, МВД или других силовых 
структур в состоянии оценить, ка-
кова была борьба на футбольном по-
ле? В свое время в той же Италии 

была проведена крупномасштаб-
ная операция по выявлению таких 
матчей. Все это велось на протяже-
нии нескольких лет, прослушива-
ли руководителей и исполнителей. 
Потом, существует презумпция не-
виновности, согласно которой нель-
зя просто так взять и кого-то обви-
нить. Да, спортивное сообщество 
должно реагировать, но при этом 
необходимы факты.

ОЖИДАЮ ДРАМАТИЧНУЮ 
КОНЦОВКУ ЧЕМПИОНАТА

- На чем прежде всего останови-
те внимание в первой части чемпи-
оната?

- На том, что весной продолжит-
ся ожесточенная борьба за евро-
кубковые места. В последние годы 
мы до последнего не знали, кто бу-
дет чемпионом, кто завоюет пра-
во представлять Россию в Европе, 
а кто покинет элитный дивизион. 
Уверен, что и нынешний чемпио-
нат не будет отличаться от предыду-
щих. Возможно, борьба за призовую 
тройку будет еще более напряжен-
ной. Непростая ситуация и в ниж-
ней части турнирной таблицы, нас 
ждет сражение за выживание. Кон-
цовка чемпионата ожидается хоро-
шей и драматичной. К сожалению, 
финиш этого года подпортила пого-
да. Но это было ожидаемо, все-таки 
снег выпадает в ноябре - декабре.  
Учитывая опыт последних четырех 
лет, когда было достаточно тепло, 
мы как-то с оптимизмом смотрели 
и на этот чемпионат. Вот у меня ка-
лендарь перед глазами, плотность 
которого позволяла иметь всего 
один резервный день - 26 февраля. 
Больше даже не могли найти, пото-
му что еще есть Кубок России, ко-
торый тоже важен с точки зрения 
участия в еврокубках.

- Календарь на вторую половину 
чемпионата утвержден?

- Он сверстан.
- Начало и конец календаря назо-

вете?
- Первый тур начнется 18 марта.. 

А завершатся 30-й тур будет 21 мая. 
Но по дням я вам не могу пока дать 
раскладку, потому что у нас в фев-
рале месяце есть команды, которые 
участвуют в евротурнирах.

- Вы ждете, как у них будут скла-
дываться дела?

- Да. После этого будем верстать. 
Но недели за две до возобновления 
чемпионата календарь будет утвер-
жден по дням.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ ПОМОГЛА 
«РОСТОВУ» ЗАКРЫТЬ ВСЕ ДОЛГИ

- Какие команды в осенней части 
чемпионата стали для вас открытием?

- Очень хорошее впечатление 
производит «Уфа». Она всегда была 
командой боевитой, а сейчас еще 
подкупает поставленной игрой. В 
предпоследнем туре удивили «Кры-
льев Советов», когда встречались со 
«Спартаком». Я понимал, что по под-
бору игроков - это хорошая команда. 
Но то, как они организованно сыг-
рали с командой Карреры, достойно 
уважения. Очень неплохая команда 
в Оренбурге. Евдокимов - очень ин-
тересный специалист. Есть ряд дру-
гих хороших команд.

- «Ростов» к ним отнесете?
- Безусловно. Несмотря на потерю 

ряда игроков, стабильность состава 
ростовчане сохранили. Что будет в 
весенней стадии - трудно прогнози-
ровать.

- Не вспоминается в связи с этим 
ситуация, когда один из руководите-
лей хотел лишить участия в еврокуб-
ках?

- Нет, я не вспоминаю. На это есть 
органы, которые дают лицензию на 
участие в чемпионате. Но еще не за-
бывайте, «Ростов» очень много оч-
ков принес нам на международной 
арене.

- И это несмотря на не самое луч-
шее финансовое положение.

- Вы знаете, что люди, которые 
занимаются лицензированием клу-
бов, не разглашают ту информацию, 
которая у них есть. С точки зрения 
общественности - да, достаточно 
сложная финансовая ситуация. Но 
выступление в Лиге чемпионов по-
могло «Ростову» закрыть все долги. 
Могу точно сказать со всей уверен-
ностью, что сейчас долгов у «Ростова» 
нет. Вы знаете, что мы сейчас бьемся 
за место в рейтинге, чтобы Россию 
в Лиге чемпионов представляло бы 
три команды. Думаю, все клубы - 
ЦСКА, «Зенит», «Краснодар», «Ростов» 
-  принесли достаточно очков. Мы все 
очень благодарны им за то, что они 
подняли рейтинг нашего клубного 
футбола в Европе.

ВЕРНУТЬ НА ФУТБОЛ ПИВО? 
БЫЛО БЫ ШИКАРНО!

- Время от времени всплывает во-
прос посещаемости. Этот фактор яв-
ляется определением зрелищности 
чемпионата и тому как он проходит?

- Безусловно, зрелищность и вы-
ступление родной команды влияет 
на посещаемость. И  специалисты 
так говорят, и мы анализировали. 
За прошедшие годы , а премьер-ли-
га существует с 2001 года, игра ко-
манды автоматом влечет за собой 
зрителей на стадион. С другой сто-
роны, чтобы болельщик шел на фут-
бол, нужны определенные условия. 
И их достаточно много. Должна быть 

прекрасная арена с  подогревом, с зо-
ной кетеринга, с различными меро-
приятиями, которые проводит клуб 
перед матчем и по ходу его. Это все 
работа клубов. Здесь у нас, конечно, 
есть упущения. В принципе уровень 
общей посещаемости из года в год 
примерно один. Плюс-минус макси-
мум 1000 - 2000 человек.  А вот чтобы 
сделать скачок для повышения посе-
щаемости, надо, конечно, работать. 
Мы очень надеемся на введение но-
вых комфортабельных футбольных 
арен, которые готовятся к чемпиона-
ту мира. Мне кажется,  это повлияет 
и на посещение.

- Может, я чего-то не понимаю, но 
сейчас у ЦСКА благодаря Евгению Ги-
неру замечательный стадион. Но как 
было у армейцев своих 9 - 12 тысяч 
болельщиков, больше все равно не 
приходит.

- Возможно, для ЦСКА это пока 
маловато? Но зато стабильно. И воз-
врат сейчас произошел благодаря 
появлению своего стадиона и руко-
водству ЦСКА. Надо поблагодарить 
Гинера, что его построили с учетом 
всех требований зрителей. Я думаю, 
что из года в год там должна посе-
щаемость увеличиваться. Вы вспом-
ните, арендуя стадион в Химках, 
там еще меньше народу было.  До 3 
- 4 тысяч доходило. Это при нали-
чии у ЦСКА фанатских объединений 
до 10 - 12 тысяч. Это с содроганием 
вспоминается. 

- Есть еще пример «Краснодара».
- Согласен. Есть и другие. У «Спар-

така» достаточно большая торсида. 
У «Рубина» хорошая арена. Там тоже 
постепенно все происходит. ЦСКА 
вот несколько последних матчей  вы-
играл.  Наверное, это тоже вселяет 
веру в команду со стороны болель-
щиков. Посмотрим, как будет в ходе 
весенней стадии. Думаю, там должна 
увеличиваться посещаемость.

- Какова роль РФПЛ в роли увели-
чения притока зрителей?

- Наверное, в меньшей мере от нас 
это зависит. Я с себя ответственно-
сти не снимаю, но это работа клубов. 
Мы со своей стороны совместно с ни-
ми проводим определенные меро-
приятия, чтобы привлечь на арены 
как можно больше болельщиков. Но 
это прежде всего задача клубов. Ну 
и, конечно, совместно с нами. Есть 
еще пример «Локомотива». Несколь-
ко туров назад руководство клуба вы-
купило весь гостевой сектор для по-
клонников  «Спартака» и эти билеты 
в ущерб собственному бюджету ро-
здало фанатам. В итоге вместо ты-
сячи болельщиков пришло в четыре 
раза больше. 

- «Локомотив» взял твердый курс 
на возвращение болельщиков?

- Руководство работает в этом на-
правлении. Или вы считаете, что 
клубы не заинтересованы в возвра-
щении зрителя на трибуны, кото-
рый, придя на стадион, выпьет бокал 
колы, съесть попкорн, сосиску. Это 

ведь прежде всего экономика.
- А уж если пиво вернуть…
- Это вообще было бы шикарно.  

Да еще провести розыгрыш призов 
или памятных подарков. Это народу 
понравится.

- А телевидение не оттягивает зри-
теля?

- Сейчас немало факторов, кото-
рые, как вы сказали,  «оттягивают». 
И компьютерные игры, и интернет. 
Мы много анализировали и зна-
ем это. Сейчас завершается первая 
стадия ребрендинга лиги. Нам ТНС 
предоставил подробную статисти-
ку по возрастным категориям - кто, 
что смотрит. То ли это театры, то ли 
кино, то ли интернет с  телевидени-
ем, то ли культурные мероприятия 
с выходом, к которым можно отне-
сти и футбольные матчи. Хочу ска-
зать, что есть очень много вариан-
тов, где публика откликается на дру-
гие развлечения. Киберспорт тоже 
к ним относится. Но все равно есть 
категория людей, которые ходят на 
стадион. Она, может, и не слишком 
большая, как хотелось бы, но ее надо 
расширять.

ОСНОВНАЯ ЧАСТЬ ДОХОДОВ 
ДОЛЖНА БЫТЬ ОТ ТЕЛЕВИДЕНИЯ

- Как у вас складываются отно-
шения с телевидением и как будет 
транслироваться следующий чем-
пионат?

- У нас подписан контракт с «Газ-
пром Медиа» и «Матч ТВ» до оконча-
ния сезона-2017/18 года. Так что 
футбол будет демонстрироваться в 
том порядке, который существует 
сейчас. В мае нынешнего года ся-
дем за обсуждение дальнейших пер-
спектив. Направление уже выбрано. 
Львиная часть дохода по аналогии с 
западными лигами должна быть от 
телевидения. Конечно, мы понима-
ем, что у нас между телекомпаниями 
нет конкуренции за наш продукт. У 
нас достаточно слабо развито плат-
ное телевидение. Мы понимаем это 
все. Но клубы очень хотят увеличить 
финансовую часть, которая поступа-
ла бы от реализации наших телеви-
зионных, аудиовизуальных или дру-
гих прав. Будем садиться, разгова-
ривать, обсуждать. Вы знаете, что 
хоть зарубежный контракт и заве-
ли по просьбе «Матч ТВ» на реализа-
цию наших зарубежных прав, но это 
был наш контракт, который я лично 
подписывал напрямую с компанией 
IMG. Он увеличен был почти в 4 раза 
по сравнению с прошлым сезоном.

- И в какие страны идут трансля-
ции?

- Это порядка 54 - 57 стран. И 
здесь нам очень нужны звезды. От 
этого многое зависит. Вот уехал 
Халк, и интерес в этому проекту со 
стороны ряда стран упал. Уехал Хон-
да - тоже потери. Я за то, чтобы у нас 
были игроки-россияне достаточно 
высокого уровня, востребованные 
в Европе. Чтобы интерес повышал-
ся к нашему чемпионату. Но пока их 
недостаточно. А вот классных, то-
повых  иностранцев не хватает. Из-
вестно, что из-за поклонников таких 
футболистов будут скупать платные 
пакеты, чтобы только смотреть сво-
его кумира. Все взаимосвязано. Это 
целая работа.

- Недавно вы сказали, что РФПЛ 
участвует в редакционной работе 
«Матч ТВ». Что это дает лично вам и 
лиге?

- Более плотное взаимоотноше-
ние между нашими организациями. 

- Бываете на каких-то совещаниях? 
- Конечно! В редакционный совет 

входят ведущие клубы, их первые 
лица, владельцы этих клубов. Они 
вправе выразить недовольство или 
подсказать что-то.

- Федун в этот совет входит?
- Входит представитель «Спар-

така» Александр Жирков. Предста-
вители клубов могут высказать ка-
кие-то пожелания. Точно так же, как 
наш партнер «Газпром-Медиа» в лице 
«Матч ТВ» может высказать критику 
в адрес премьер-лиги. У нас рабочие 
отношения. Они сложились доста-
точно хорошо, и мы взаимодейст-
вуем в ежедневном режиме. Тут нет 
вопросов. 

К МАЮ ЗАВЕРШИМ РАБОТУ  
ПО РЕБРЕНДИНГУ РФПЛ

- Как идет реализация стратегии 
развития РФПЛ до 2020 года?

- Первый этап мы должны закон-
чить до 12 декабря. У нас было пред-
варительное слушание, но клубы за-
просили дополнительную информа-
цию со стороны нашего партнера. 

- Что было главным на этом этапе?
- Нам была необходима статисти-

ка. Нужно было получить полную ин-
формацию о том, в каком состоянии 
мы сейчас находимся. Это качество 
телепоказа, аудитория,  посещае-
мость и многое другое. Целая дорож-
ная карта. Посвящали этому целую 
пресс-конференцию. Планируем к 
маю завершить основную работу по 
ребрендингу.

- Завершить первый этап?
- Нет, всю работу.

- После матча сборной с румына-
ми в Грозном Мутко сказал, что ему 
очень понравился диктор, который 
поддерживал команду с микрофо-
ном во время игры. Может, стоит это 
узаконить в регламенте?

- Регламент подразумевает опре-
деленные штрафные санкции за вме-
шательство в ход матча. Одно время 
предлагали запретить использовать 
диктора в подобных целях. Но клубы 
сами на общем собрании высказали 
мнение, что это может остаться, если 
диктор не оскорбляет соперника и не 
мешает игре. 

- Кто определяет, оскорбляет 
диктор соперника или нет? Инспек-
тор матча?

- Конечно! Есть делегат, который 
все фиксирует. Виталий Леонтьевич 
отметил то же самое после матча с 
румынами в Грозном. Он сказал, что 
у нас была мощная поддержка три-
бун, которые заводили команду. 
Помните, раньше у заводящих фа-
натских секторов были громкогово-
рители. Одно время это было разре-
шено. Так и здесь - если это не меша-

ет проведению матча, не оскорбляет 
судью и команды, клубы посчитали, 
что это возможно. С другой стороны, 
некоторые клубы сомневаются. Если 
этот вопрос будет поднят перед вто-
рой частью чемпионата, мы еще раз 
его рассмотрим.

- Схему лимита 10 - 15 по-прежне-
му считаете оптимальной?

- Есть действующая схема. Из-
менения до ЧМ-2018 никто не обсу-
ждал. Насколько я знаю, этот вопрос 
будет проговариваться на конферен-
ции РФС в январе - феврале. 

- Тоже считаете, что большое ко-
личество легионеров закрывает до-
рогу нашим талантливым футболи-
стам?

- Я поддержу любое решение клу-
бов, поскольку обязан представлять 
их интересы. С другой стороны, по-
вторю - нам не хватает классных ма-
стеров, за которыми бы тянулись на-
ши молодые игроки. Это достаточно 
сложный вопрос. Он требует коллек-
тивного обсуждения. Позицию, кото-
рая была выбрана комиссией во гла-
ве с Михаилом Гершковичем - «10+15 
в заявке»,  поддержали все клубы. Но 
был выбран вариант «6+5 на поле», 
на данный момент действует он. На 
первой конференции РФС в следую-
щем году в рамках стратегии разви-
тия футбола этот вопрос, наверное, 
будет поднят. Но сейчас действует 
старая схема. Никаких изменений 
пока не планировалось.

- Получили ответное письмо от но-
вого президента УЕФА Александера 
Чеферина по поводу распределения 
финансовых средств в еврокубках?

- Получили. Совместно с рядом 
европейских клубов и лиг выступи-
ли коллегиальным органом. Я лично 
подписывал это письмо. И как член 
совета директоров Европейской ас-
социации профессиональных лиг, 
член стратегического совета УЕФА 
имел право озвучить нашу позицию.

- Каков ответ?
- 8 декабря будет исполком УЕФА, 

там поймем, услышали нашу пози-
цию или нет. Вы знаете, что веду-
щие российские клубы также были 
инициаторами этого письма и под-
держивают схему, которая суще-
ствовала до тех новшеств, которые 
сейчас пытаются провести в жизнь 
европейские гранды. Пока у нас нет 
ответа. Думаю, он будет после 8-го.

- Как выстраиваются отношения с 
новым руководством сборной? РФПЛ 
всегда контактировала с ее главными 
тренерами…

- И с новым, и со всеми трене-
рами, которые были, всегда ров-
ные отношения. Клубы РФПЛ, да и 
ФНЛ, всегда шли навстречу сборной 
и РФС.

- Это касается переносов матчей?..
- Это касается всего! Если целесоо-

бразно. Мы считаем, что во главе на-
шей пирамиды - национальная сбор-
ная. Трений у нас нет. Тренеры сбор-
ной всегда с пониманиям относятся 
к клубным специалистам, а те так же 
относятся к руководству сборной. 

- Вы в курсе всех программ, ко-
торые составляются руководством 
сборной?

- Безусловно! Одно время на про-
екте календаря ставил подпись ге-
неральный менеджер сборной. Под-
тверждал, что календарь сезона со-
гласован с главным тренером наци-
ональной команды.

- То есть проблем в следующем 
году быть не должно?

- Если сборной что-то понадобит-
ся - они должны обратиться, а мы 
рассмотрим и поддержим. 

Видеоверсию программы «Начисто-
ту» смотрите на сайте sport-express.ru

Сергей ПРЯДКИН: «СХЕМУ ЛИМИТА «10+15  
В ЗАЯВКЕ» ПОДДЕРЖАЛИ ВСЕ КЛУБЫ»

Первый тур начнется 18 мар-
та.. А завершатся 30-й тур будет 
21 мая. Но по дням я вам не мо-
гу пока дать раскладку, потому 
что у нас в феврале месяце есть 
команды, которые участвуют в 
евротурнирах.

Действительно, положение 
«Томи» очень сложное. Некоррект-
но было бы говорить о партнер-
ских взаимоотношениях клуба со 
спонсорами. Но руководство том-
ской области предпринимает все 
возможные усилия.

Очень хорошее впечатление 
производит «Уфа». Она всегда бы-
ла командой боевитой, а сейчас 
еще подкупает поставленной иг-
рой. В предпоследнем туре уди-
вили «Крыльев Советов», когда 
встречались со «Спартаком». Я 
понимал, что по подбору игро-
ков - это хорошая команда. Но 
то, как они организованно сыг-
рали с командой Карреры дос-
тойно уважения. Очень неплохая 
команда в Оренбурге.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

АНГЛИЯ. Футбольная ассоциация 
подтвердила, что нападающий «Ман-
честер Сити» Серхио Агуэро из-за дис-
квалификации пропустит четыре матча 
премьер-лиги, сообщает официальный 
сайт клуба. Напомним, в добавленное 
время игры с «Челси» (1:3) Агуэро полу-
чил прямую красную карточку за грубое 
нарушение правил на защитнике синих 
Давиде Луизе. Ранее в этом чемпиона-
те аргентинец уже отбывал трехматче-
вую дисквалификацию за удар локтем 
защитника «Вест Хэма» Рида, поэтому 
сейчас, согласно правилам ФА, срок 
отстранения Агуэро увеличится до че-
тырех игр. Другой удаленный в матче с 
«Челси» футболист «горожан» Фернан-

динью пропустит три тура премьер-ли-
ги. (Гоша ЧЕРНОВ)

АНГЛИЯ. Чемпионат. Матчи 14-
го тура. Мидлсбро - Халл - 1:0 (Ра-
мирес, 60). 27 395.

Челси - 34, Арсенал - 31, Ливер-
пуль, Манчестер Сити - 30, Тоттен-
хэм - 27, Манчестер Юнайтед - 21, 
Вест Бромвич, Эвертон - 20, Стоук 
Сити - 19, Борнмут, Уотфорд - 18, 
Саутгемптон - 17, Мидлсбро - 15, 
Кристал Пэлас, Бернли - 14, Лестер 
- 13, Вест Хэм - 12, Сандерленд, 
Халл - 11, Суонси - 9.

Бомбардиры: ДИЕГУ КОСТА 
(«Челси»), АЛЕКСИС САНЧЕС («Арсе-
нал») - 11.

ИСПАНИЯ. Чемпионат. Матч 14-
го тура. Депортиво - Реал Сосьедад 
- 5:1 (Сидней, 13. Иньиго Мартинес, 
29, в свои ворота. Андоне, 42, 77. Ба-
бель, 64 - Берчиче, 57). 20 548. Нере-
ализованный пенальти: Бабель (Де-
портиво), 64. Поражение «Реал Сосье-
дад» продолжило нетипичную для ис-
панской лиги тенденцию: ни одна из 
первых шести команд турнирной таб-
лицы не смогла победить в прошедшем 
туре. Более того: среди обладателей 
первых 12 строк в таблице выиграть в 
этом туре смог только «Атлетик». (Алек-
сандр ВИШНЕВСКИЙ)

Реал - 34, Барселона - 28, Севи-
лья - 27, Атлетико - 25, Вильярреал - 

23, Реал Сосьедад, Атлетик - 23, Эй-
бар, Сельта - 21…

Бомбардир: РОНАЛДУ (Реал) - 10.

В ГРУЗИИ ФУТБОЛИСТАМ 
ПЛАТЯТ… СОСИСКАМИ

ГРУЗИЯ. Интересный случай прои-
зошел в грузинском Зугдиди. Там фут-
болисты клуба высшей лиги вместо де-
нег получают зарплату… сосисками! На 
днях один из игроков команды Гига Беч-
вая, чтобы оплатить квитанцию за газ, 
сдал сосиски в магазин. Теперь как ми-
нимум еще месяц он проведет в тепле.

Любопытно, что в этом сезоне за 
три с половиной месяца в «Зугдиди» 

сменилось аж пять тренеров. (Мамука 
КВАРАЦХЕЛИЯ)

ГУДЬОНСЕН  
ГОТОВ ВЫСТУПАТЬ  
ЗА «ШАПЕКОЭНСЕ»

БРАЗИЛИЯ. Нападающий Эйдур 
Гудьонсен готов помочь «Шапеко-
энсе» и начать выступления за бра-
зильский клуб. Напомним, что боль-
шая часть работников и футболистов 
команды погибла в авиакатастрофе, 
когда летела в Колумбию на финаль-
ный матч Южноамериканского куб-
ка-2016.

- Из уважения я хотел бы выступать 
за «Шапекоэнсе», если у них есть место 
для меня, - написал Гудьонсен на своей 
странице в твиттере.

Ранее сообщалось, что обладатель 
«Золотого мяча»-2005 бразилец Ронал-
динью и экс-хавбек сборной Аргентины 
Хуан Рикельме могут возобновить карь-
еру в «Шапекоэнсе».

ДЕ БУР: «В «ИНТЕРЕ» НЕТ 
ОДНОГО РУКОВОДИТЕЛЯ»

ИТАЛИЯ. Франк де Бур, недавно 
уволенный с поста главного тренера 
«Интера», в интервью Ziggo Sport на-
звал одну из причин неудач миланской 

команды. «Все очень просто. Клубом 
владеет китаец, председатель совета 
директоров - индонезиец, а сам совет 
состоит из итальянцев, - сказал один 
из знаменитых братьев. - У всех вроде 
есть власть и полномочия, но в реаль-
ности оказывается, что власти нет ни у 
одного из них. В этом главная пробле-
ма «Интера». Похоже, такая ситуация 
всех устраивает. Каждый, конечно, 
хочет, чтобы команда как можно бы-
стрее вернулась на вершину. Одна-
ко для этого нужно время. «Наполи» 
потребовалось восемь лет. А в «Ин-
тере» хотят, чтобы все произошло за 
две недели. Но так не бывает!» (Алек-
сандр БОБРОВ)

ИТАЛИЯ. Чемпионат. Матчи 15-
го тура. Удинезе - Болонья - 1:0 (Да-
нилу, 90+3). Удаление: Пульгар («Бо-
лонья»), 68. Кьево - Дженоа - 0:0. 
Нереализованный пенальти: Бирса 
(«Кьево»), 37 (мимо).

Ювентус - 36, Рома, Милан - 32, 
Наполи, Лацио, Аталанта - 28, Тори-
но - 25, Фиорентина - 23 (14), Сам-
пдория - 22, Интер - 21, Дженоа - 20 
(14), Кальяри - 20, Кьево - 19, Уди-
незе - 18, Сассуоло - 17, Болонья - 
16, Эмполи - 10, Пескара - 8, Крото-
не, Палермо - 6.

Бомбардиры: ДЖЕКО («Рома»), 
ИКАРДИ («Интер») - 12.

АГУЭРО ДИСКВАЛИФИЦИРОВАН НА ЧЕТЫРЕ МАТЧА, ФЕРНАНДИНЬЮ - НА ТРИ

15 ноября. Грозный. 
Россия - Румыния - 1:0. 
Сергей ПРЯДКИН,  
врач нашей сборной 
Эдуард БЕЗУГЛОВ  
и талисман «Терека».
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ВАШИНГТОН - БАФФАЛО -  
3:2 ОТ (0:1, 1:1, 1:0, 1:0)

Голы: Гиргенсонс - 2 (Грант, Ри-
столайнен), 5:59 - 0:1. Бигл - 5 (Орпик, 
Винник), 25:23 - 1:1. Окпосо - 8 (Р. 
О`Райлли, Каррье), 35:23 - 1:2. Юханс-
сон - 10 (бол., Карлсон, Уильямс), 
53:42 - 2:2. Юханссон - 11 (ОРЛОВ, 
КУЗНЕЦОВ), 62:38 - 3:2. Вратари: 
Холтби - Ленер. Штраф: 6 - 6. Бро-
ски: 33 (9+7+16+1) - 33 (7+16+9+1).

А ЕСЛИ БЫ ПРОИГРАЛИ 
«БАФФАЛО»?

- Это неприемлемо. Овеч-
кин наш лидер, и он не может 
так много удаляться. Я собира-
юсь завтра жестко с ним пого-
ворить на эту тему. Ови должен 
подавать пример: он капитан ко-
манды. Александр должен быст-
рее перебирать ногами, вместо 
того чтобы пользоваться своей 
клюшкой, чтобы помешать со-
пернику.

«Неприемлемо», «жестко по-
говорить» - на послематчевой 
пресс-конференции после игры 
с «Баффало» Барри Тротц не ску-
пился на выражения для описа-
ния того, насколько он недово-
лен игрой Александра Овечкина. 

И это при том, что «Вашингтон» 
выиграл, - а если бы «Кэпиталз» 
проиграли в четвертый раз под-
ряд? Разнос по всем фронтам? 

Все бы ничего, ведь сколько 
раз тренеры критиковали своих 
хоккеистов без всяких последст-
вий, однако есть три серьезных 
«но».

Во-первых, за два с лишним 
года совместной работы Тротц 
никогда публично не ругал 
Овечкина. По мелочи, конечно, 
бывало, но без этого за длинный 
стоматчевый сезон не обойтись. 
А вот как вчера, когда Барри от-
кровенно пропесочил своего 
звездного капитана, - такого не 
припомнишь.

Во-вторых, Овечкина в НХЛ 
вообще никто из его тренеров 
так не распекал. Ни Будро, ни 
Оутс, ни Хантер. Дипломатич-
ные высказывания - а ведь у 
Александра были по-настояще-
му провальные отрезки в карье-
ре - и ничего больше.

И, наконец, в-третьих, что 
самое главное. Овечкин - это 
Овечкин. Он может не идти в 
топе списка бомбардиров или 
снайперов, может играть дейст-

вительно плохо, но он все равно 
остается одним из двух (ну или 
уже трех, Коннор все ближе) 
самых раскрученных и попу-
лярных хоккеистов НХЛ. Тако-
го форварда нельзя просто так 
взять и раскритиковать - шуми-
ха в прессе обеспечена.

ПОЧЕМУ ТРОТЦ ПРАВ
Прав ли Тротц формально? 

Безусловно. Овечкин схватил за 
три матча пять малых штрафов, 
причем практически каждый 
был вызван его недоработкой. 
Да, один раз в игре с «Тампой» 
Александра завалили на чужой 
синей линии, и он отчасти слу-
чайно зацепил Виктора Хедма-
на, но аж трижды россиянина 
удаляли за удар клюшкой по од-
ной простой причине - Овечкин 
«не успевал ногами» и терял со-
перника в своей зоне. 

Поработав с Тротцем, Овеч-
кин уже не может совсем выклю-
читься из игры - Барри научил 
его тому, как быть командным 
хоккеистом. Но выявилась дру-
гая проблема: подстраховывая 
партнеров, 8-й номер все чаще 
пользуется запрещенными при-
емами. И совсем не случайно, 
что Овечкин не набирает «очко 
за игру», зато близок к другому, 
куда менее приятному графику - 
«штрафная минута за игру», чего 
не было с ним с сезона 2009/10.

Подумаешь, удаления - лишь 
бы забивал! Но Александр всего 
трижды за свою карьеру в НХЛ 
получал по пять штрафов в те-
чение трех игр, и в двух преды-
дущих случаях (в декабре 2008 
и январе 2010 года) он набирал 
в этих матчах 4 (1+3) и 6 (1+5) оч-
ков и совершал по 25 и 19 бро-
сков в створ соответственно. 
Статистика во встречах с «Баф-

фало», «Тампой» и «Айлендерс» - 0 
очков и 9 бросков, причем вчера 
с «Сэйбрз» - всего одно попада-
ние в створ.

ПОЧЕМУ ТРОТЦ НЕ ПРАВ
Повторюсь: формально кри-

тика Тротца имеет право на 
жизнь, но находить в капита-
не «Кэпс» виновника неудачной 
и блеклой игры всей команды 
(а как иначе воспринимать «он 
должен подавать пример, а за-
рабатывает удаления») лучше бы 
не стоило.

Барри в прошлом сезоне со-
здал настолько крутую броне-
бойную банду, что ни неудачный 
плей-офф, ни слабый старт этой 
осенью не могли разубедить в 
том, что Тротц делает все пра-
вильно. Все идет по плану: по-
жертвовали регуляркой, чтобы 
подойти к плей-офф в идеаль-
ной форме и наконец преодо-
леть хотя бы второй раунд. Но 
вот Евгений Кузнецов в интер-
вью «СЭ» опроверг такую точку 
зрения: мол, глупости все это 
и нелепости, и «Кэпс» играют в 
полную силу.

После сегодняшнего спича 
Тротца закрадываются мысли, 
что Кузнецов не лукавил. Было 
бы все в порядке - вряд ли бы 
предельно дипломатичный тре-
нер устроил нагоняй своей зве-
зде. А в том, что в порядке сов-

сем не все, а скорее даже ничего, 
сомнений все меньше.

Меньше «Вашингтона» в НХЛ 
пропустили только «Сан-Хосе» 
и «Миннесота» - это, конечно, 
здорово, но если бы при живом 
Холтби, приличной по именам 
обороне и тактике Тротца и про-
пускали много - можно было бы 
сразу сливать воду. Зато забро-
сили «Кэпс» всего 61 шайбу, и им 
уступают только пять команд, 
среди которых «Ванкувер», «Ари-
зона», «Колорадо», «Каролина» и 
«Баффало». Странная компания 
для будущего претендента на Ку-
бок Стэнли, не правда ли?

НЕ НАРВАТЬСЯ НА КОНФЛИКТ
В прошлом сезоне «Вашин-

гтон» не проигрывал даже два 
матча подряд в основное вре-
мя, а в этом уже проиграл и два, 
и три, и было бы еще и четыре, 
но тут ,по счастью, подвернулся 
все тот же «Баффало», но и ему 
«Столичные» не уступили лишь 
чудом. Большинство - один из 
главных козырей «Кэпс» - в этом 
сезоне напрочь развалилось, 
Карлсон у чужих ворот играет 
ужасно, Орлов и Бураковски не 
прибавляют, Кузнецов в послед-
них 36 матчах (включая плей-
офф) набрал 12 (!) очков, Уиль-
ямса чуть ли не на пенсию пора 
отправлять, Эллер не пришелся 

ни ко двору, ни к селу как в ата-
ке, так и обороне, а лучше обыч-
ного играет только Юханссон, 
стабильность которого когда-ни-
будь все равно пропадет - тут да-
же сомневаться не приходится.

Виноват ли во всем этом 
Овечкин? Частично, как капи-
тан и лидер, - конечно. Но к то-
му, что вся команда не «бежит», 
ни одна связка (после травмы 
Оши) не работает, и «Кэпс» пле-
тутся в середине таблицы, со-
храняя высокие шансы рвануть 
на вершину лишь потому, что у 
всех топ-клубов проблемы, пре-
жде всего «приложил руку» имен-
но Тротц. Если в этом был его ге-
ниальный тактический план, и 
команда во второй половине се-
зона воспарит и начнет всех гро-
мить, а Овечкин выслушав кри-
тику, перестанет удаляться, зато 
станет почаще бросать и вообще 
активничать в чужой зоне - все 
только поаплодируют мудрому 
специалисту. 

Если нет - «Вашингтон» ри-
скует снова не оправдать серьез-
ные, чемпионские ожидания, и в 
худшем радикальном случае на-
рваться на конфликт тренера и 
игрока. А кто из них в таком слу-
чае останется в американской 
столице - вы и сами прекрасно 
понимаете.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

ТРОТЦ КРИТИКУЕТ ОВЕЧКИНА
ЧТО ПРОИСХОДИТ?

ПИТТСБУРГ - ОТТАВА -  
8:5 (2:2, 3:2, 3:1)

Голы: Раст - 4 (МАЛКИН, Летанг), 
1:45 - 1:0. Террис - 11 (Дзингел, Уайд-
мэн), 8:18 - 1:1. Кросби - 17 (Шири, 
Коул), 8:45 - 2:1. Карлссон - 6 (Стоун), 
13:44 - 2:2. Стоун - 8 (бол., Фанеф, 
Карлссон), 21:00 - 2:3. Хоффман - 9 
(бол., Карлссон, Стоун), 27:08 - 2:4. 
Каллен - 6 (мен., Раст), 28:28 - 3:4. 
Кессел - 9 (Шульц, Коул), 34:13 - 4:4. 
Шульц - 3 (МАЛКИН, Кессел), 34:37 
- 5:4. МАЛКИН - 10 (Кессел), 41:05 
- 6:4. Фанеф - 3 (бол., Террис, Кар-
лссон), 46:17 - 6:5. Раст - 5 (буллит), 
52:36 - 7:5. Раст - 6 (п.в., Куниц, Дю-
мулин), 57:32 - 8:5. Вратари: Флери 
(Мюррей, 27:08) - Андерсон (Кондон, 
52:36, 57:22 - 57:32). Штраф: 10 - 
10. Броски: 46 (21+12+13) - 34 
(11+10+13). 

«Питтсбург» с «Оттавой» вы-
дали самый результативный 
матч сезона, наколотив на дво-
их 13 шайб. Поблагодарить за 
это стоит в первую Марка-Ан-
дре Флери: пропустить четыре 
гола от одной из самых мало-
забивающих команд лиги - это 
нужно постараться. С появле-
нием Мэтта Мюррея хозяева 
преобразились буквально за 
минуту, и дальше на льду бы-
ла уже одна команда. Брэндон 
Раст оформил первый хет-трик 
в карьере, став вторым хокке-
истом в истории «Питтсбурга», 
сумевшим забросить за матч 

две шайбы и буллит - ранее 
это удавалось только Лемье. 
Третью шайбу Раст завел уже 
в пустые ворота, но первый 
гол получился на славу - после 
идеального паса Малкина ге-
рой дня попал прямо в домик 
Андерсону. 

Ги Буше до последнего 
оставлял Андерсона в воро-
тах, заменив его только после 
седьмой шайбы. Всем извест-
но, как, поймав кураж, Крейг 
может отразить и 40, и 50 бро-
сков, но в этот раз был явно 
не его день. Он пропустил две 
шайбы за 24 секунды с похо-
жих бросков Кессела и разыг-
равшегося Шульца. Победная 
шайба в этом чумном матче 
принадлежит Малкину - и что 
это был за изумительный гол! 
Россиянин продемонстриро-
вал и свое великолепное ката-
ние, и работу корпусом, как по 
маслу пройдя между Стоуном 
и попавшим под раздачу Бо-
ровецки. Малкин набрал три 
очка, продлив результатив-
ную серию до шести матчей, и 
вышел на третье место в гонке 
бомбардиров. Впереди только 
Кучеров и Макдэвид. 

Коламбус - Аризона - 4:1 (1:1, 1:0, 
2:0). Бостон - Флорида - 4:3 ОТ (1:0, 
1:1, 1:2, 1:0).

Анастасия ЖДАНОВА

Бомбардиры: МАКДЭВИД (Эд-
монтон) - 34 (11+23), КУЧЕРОВ (Там-
па-Бэй) - 29 (13+16), МАЛКИН - 28 
(10+18), Кросби (оба - Питтсбург) - 
27 (17+10), ТАРАСЕНКО (Сент-Луис) 
- 27 (13+14), Кессел (Питтсбург) - 27 
(9+18), Сегин (Даллас) - 27 (9+18), 
Шайфли (Виннипег) - 26 (13+13), 
Кейн (Чикаго) - 26 (8+18) …

Снайперы: КРОСБИ - 17, Лай-
не (Виннипег) - 16, Пастрняк (Бо-

стон) - 15, ТАРАСЕНКО, КУЧЕРОВ, 
Шайфли, Грабнер (Рейнджерс) - 13, 
Хосса (Чикаго), ОВЕЧКИН (Вашинг-
тон) - 12 …

Передачи: МАКДЭВИД - 23, Гет-
цлаф (Анахайм) - 20, Сегин, Элерс 
(Виннипег), Карлссон (Оттава), Кес-
сел, Кейн, МАЛКИН - 18, Кит (Чикаго) 
- 17, КУЧЕРОВ, Веннберг (Коламбус), 
Жиру (Филадельфия), МАРКОВ, РА-
ДУЛОВ (оба - Монреаль) - 16 …

Вчера после матча «Вашингтона» с «Баффало» (3:2 ОТ) главный тренер «Кэпиталз» Барри Тротц неожиданно раскритиковал 
лидера команды Александра Овечкина за большое число удалений в последних трех встречах, в которых россиянин  

не набрал ни одного очка. «СЭ» разбирается в том, насколько оправданы претензии канадского специалиста.

НАШИ В НХЛ: 6 ДЕКАБРЯ
   Игрок   Клуб      Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
БОБРОВСКИЙ Коламбус Аризона (д) - 4:1 0 59:41 17/18 94,4

ЗАЩИТНИК
ОРЛОВ Вашингтон Баффало (д) - 3:2 ОТ 1 (0+1) 19.24 2 2

НАПАДАЮЩИЕ
МАЛКИН Питтсбург Оттава (д) - 8:5  3 (1+2) 18.46 3 6
КУЗНЕЦОВ Вашингтон Баффало (д) - 3:2 ОТ 1 (0+1) 18.05 1 3
ОВЕЧКИН Вашингтон Баффало (д) - 3:2 ОТ 0 21.57 0 1
Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски - для вратарей)  
и броски в створ (% ОБ - для вратарей).

ТАКОЙ МАЛКИН 
ПОБОРЕТСЯ  

И С МАКДЭВИДОМ!
Одним из героев самого результативного матча 

этого сезона стал российский нападающий 
«Питтсбурга». Евгений Малкин набрал 3 (1+2) 

очка и вышел на третье место в списке 
бомбардиров НХЛ, приблизившись к лидеру 

гонки Коннору Макдэвиду.

ЗАВТРА
3.30* Торонто - Миннесота
4.00   Вашингтон - Бостон  
      (Eurosport 1)
6.30   Анахайм - Каролина
6.30   Сан-Хосе - Оттава

*Время московское.

Главный тренер «Вашингтона» Барри ТРОТЦ в последнее время редко бывает доволен. Александр ОВЕЧКИН не похож на себя. 

АF
Р

Вчера. Питтсбург. «Питтсбург» - «Оттава» - 8:5.  
Евгений МАЛКИН поздравляет с заброшенной шайбой 
защитника Джастина ШУЛЬЦА (справа).

R
E

U
TE

R
S

ЗАПАД
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

 1. СКА* 38 28 1 3 2 2 2 166-61 96
 2. ЦСКА* 40 26 1 1 5 1 6 115-75 88
 3. ТОРПЕДО 39 20 2 2 2 2 11 96-80 72
 4. ЛОКОМОТИВ 37 19 1 2 1 3 11 96-76 67
 5. ЙОКЕРИТ 38 15 2 3 5 2 11 91-96 62
 6. ДИНАМО М 38 14 3 5 4 0 12 91-72 62
 7. ДИНАМО Мн 38 16 2 3 1 2 14 105-103 61
 8. ХК СОЧИ 39 16 2 3 1 1 16 90-90 60
 9. ВИТЯЗЬ 38 15 2 3 3 0 15 91-98 58
10. СПАРТАК 37 14 0 2 2 1 18 81-88 49
11. МЕДВЕШЧАК 39 12 2 1 2 1 21 81-115 45
12. СЛОВАН 38 11 2 1 3 1 20 85-118 43
13. СЕВЕРСТАЛЬ 37 10 1 1 4 3 18 78-107 41
14. ДИНАМО Р 37 6 0 4 4 1 22 67-96 31

ВОСТОК
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
 1. МЕТАЛЛУРГ Мг* 38 24 0 2 4 1 7 123-76 81
 2. АВАНГАРД* 38 21 1 3 1 2 10 99-76 74
 3. АК БАРС 41 21 2 5 1 1 11 108-75 79
 4. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 39 18 1 3 6 0 11 114-94 68
 5. ТРАКТОР 38 17 2 1 4 2 12 86-72 63
 6. АДМИРАЛ 38 15 1 1 6 0 15 90-91 55
 7. КУНЬЛУНЬ 37 18 0 0 0 0 19 81-88 54
 8. НЕФТЕХИМИК 38 13 1 5 1 0 18 93-103 52
 9. СИБИРЬ 39 12 1 4 2 3 17 89-95 51
10. БАРЫС 36 13 3 0 1 1 18 88-110 47
11. АВТОМОБИЛИСТ 39 11 0 5 2 1 20 83-113 46
12. ЛАДА 39 12 0 3 2 1 21 97-112 45
13. АМУР 39 11 1 2 4 1 20 65-87 44
14. ЮГРА 39 12 1 2 0 0 24 69-93 42
15. МЕТАЛЛУРГ Нк 39 7 0 3 0 2 27 64-124 29

* Лидеры дивизионов.
Бомбардиры: МОЗЯКИН (Металлург Мг) - 58 (30+28), Ковальчук - 52 (22+30), Гусев (оба - СКА) - 46 (16+30), Коварж 

- 44 (17+27), Ли (оба - Металлург Мг) - 41 (10+31), Шипачев - 41 (9+32), Дадонов (оба - СКА) - 36 (20+16), Умарк (Сала-
ват Юлаев) - 36 (8+28), Доус (Барыс) - 34 (19+15), Козун (Локомотив) - 34 (13+21), Секстон (Нефтехимик) - 34 (10+24)…

Снайперы: МОЗЯКИН - 30, Ковальчук - 22, Дадонов - 20, Доус, Матерухин (Динамо Мн)- 19, Коварж, Стоа (Спартак), 
Хартикайнен (Салават Юлаев) - 17, Гусев, Брюле (Нефтехимик), Шалунов (Сибирь) - 16…

Передачи: ШИПАЧЕВ - 32, Ли - 31, Гусев, Ковальчук - 30, Мозякин, Умарк - 28, Коварж - 27, Гилрой (Спартак), Секс-
тон - 24, Боченски (Барыс), Щехура (Трактор) - 22, Козун - 21…

КХЛ. Регулярный чемпионат

ПРАГМАТИЧНО. КАК В ШАХМАТАХ
Почти полная Малая спортивная арена «Лужники» собралась посмотреть, как «Спартак» будет брать реванш  

за недавнее поражение от «Ак Барса». Яркой мести не получилось, но красота красно-белым и не нужна.

СПАРТАК - АК БАРС -  
1:0 (0:0, 0:0, 1:0) 

Гол: Стоа - 17 (Дыбленко), 52:10 - 1:0. Вра-
тари: Беспалов - Гарипов (Галимов, 59:29). 
Штраф: 6 - 2. Броски: 26 (6+11+9) - 23 
(4+12+7). Судьи: Наумов, Шукис. 6 декабря. 
Москва. МСА «Лужники». 7531 зритель. 

Алексей ШЕВЧЕНКО из Лужников

САМЫМ КРАСИВЫМ  
БЫЛО ВБРАСЫВАНИЕ

Накануне вице-чемпион мира по шахма-
там Сергей Карякин открывал футбольный 
матч «Спартака». Это принесло победу крас-
но-белым, и они ушли на длительную паузу 
с приличным отрывом. Хоккейному клубу 
нужно пользоваться любой возможностью, 
чтобы набрать очки, так как от восьмого 
места их отделяют уже 12 очков (хотя фор-
мально у них две игры в запасе). Карякин 
вышел на лед в сопровождении фотографа, 
который поддерживал его за локоть. Шай-
бу он вбросил уверенно, гораздо уверенней, 
чем пнул футбольный мяч. Все-таки шах-
матист привык все делать руками. До ло-
жи он потом добирался минут пятнадцать 
- слишком многие хотели с ним сфотогра-
фироваться.

Все медленно
Обе команды встречались совсем не-

давно, «Ак Барс» победил - 3:2, а встреча 
омрачилась скандалом. Оказывается, гол 

в ворота красно-белых был засчитан не-
правильно, так как шайба не пересекла 
линию ворот. Видеогол судью отстранили 
до конца сезона (грамотно не назвав его 
фамилию), но спартаковцам же от этого 
не легче.

- Сейчас уже то время, когда у нас ни-
какой паники в раздевалке нет, - расска-
зывали мне хоккеисты «Спартака». - Про 
поражения мгновенно забываем, думаем 
о следующем матче. Прекратились какие-
то накачки, эмоциональные собрания. Все 
прекрасно понимают, что надо выбираться.

И вот теперь и без того не самый веселый 
хоккей «Спартака» вообще стал еще более 
скучным. Каждый старался не ошибиться, 
главное было сыграть слишком просто и, 
может быть, для менее классного соперни-
ка этого бы хватило, но «Ак Барс» с таким 
хоккеем и титулы выигрывал.

ШАНС ЛЕЩЕНКО И ТЕНЬ ПАЙГИНА
Самый яркий момент матча организо-

вал Вячеслав Лещенко. Когда казалось, что 
любой хоккеист будет отныне действовать 
прагматично, он пошел в обводку в чужой 

зоне и сумел нанести бросок, оставив за-
щитника позади. Но Эмиль Гарипов спра-
вился с угрозой.

Тем защитником, которого обыграл Ле-
щенко, стал Зият Пайгин. Из крутого атаку-
ющего игрока обороны, набравшего в «Со-
чи» 27 очков в 37 играх, Пайгин, вернув-
шись в Казань, потерял уверенность. И де-
ло даже не в статистике (хотя он пропустил 
много встреч из-за травмы). Дело в его роли 
на льду. Он теперь только обороняется, а за 
8 матчей в Казани нанес всего 11 бросков.

ЧТО С ЛЕЗВИЯМИ?
В середине первого периода Эмиль Гари-

пов, который не допустил ни одной ошибки, 
вдруг уехал на скамейку запасных, а место 
в воротах занял Станислав Галимов. Оказа-
лось, что сломалось лезвие. За последние три 
недели это уже третий случай с российскими 
голкиперами. Один был на суперсерии мо-
лодежной сборной России, один - в ЦСКА и 
вратарь армейцев Илья Сорокин презенто-
вал мне железные осколки на память. Теперь 
случай в «Ак Барсе». Что случилось? Похоже, 
какая-то системная проблема?

КАЗАНЦЫ  
ТАК И НЕ ПРОСНУЛИСЬ

Тем временем на льду команды делали 
то, что могло заинтересовать лишь Сер-
гея Карякина. Позиционная борьба, ми-
нимум ошибок, минимум риска. Не хва-
тало лишь механических часов, чтобы на-
жимать на кнопочку после каждого хода. 
Зинэтула Билялетдинов при этом выгля-
дел довольным. Ну еще бы! Если команда 
играет на «ноль», то все делает правильно.  
А в атаке что-нибудь да залетит, не волнуй- 
тесь.

Без моментов прошли и три большинст-
ва в игре. «Ак Барс» дважды получал шанс 
разыграть лишнего (оба раза выгоняли 
Райана Стоа), но оба раза выходило жалко. 
Стоа, который был на грани перевода в за-
пас, исправился, поразив ворота гостей. Он 
легко освободился от Александра Свитова, 
который, кажется, уснул, как и многие на 
трибунах.

За восемь минут «Ак Барс» не создал ни-
чего опасного, хотя поиграл в большинстве. 
Просто не смогли проснуться.

1. н. Дмитрий СЕМИН («Торпедо»), 2 (1+1) очка, 4 броска, «+1»
2. н. Петр РЕГИН («Йокерит»), 2 (0+2) очка, 66.67% выигранных вбрасываний, «+1»
3. в. Никита Беспалов («Спартак»), 23 отраженных броска из 23 

ТРИ ЗВЕЗДЫ

ЙОКЕРИТ - МЕДВЕШЧАК -  
4:3 ОТ (1:1, 2:1, 0:1, 1:0) 

Голы: Гюмер - 1 (Кулда, Пильстрем), 
4:25 - 1:0. Катич - 5 (Батлер, Безина), 5:16 
- 1:1. Болдюк - 2 (мен., Глумак, Морри-
сонн), 20:31 - 1:2. Йормакка - 4 (Регин, 
Йоэнсуу), 24:07 - 2:2. Хухтала - 9 (Хишон), 
34:31 - 3:2. Батлер - 4 (Паре, Безина), 49:56 
- 3:3. Лаюнен - 3 (бол., Регин, Яакола), 
64:30 - 4:3. Вратари: Хелениус - Макин-
тайр. Штраф: 8 - 4. Броски: 29 (9+13+3+4) 
- 31 (9+10+11+1). Судьи: Кулаков, Серге-
ев. 6 декабря. Хельсинки. Hartwall Arena. 
9392 зрителя.

ТОРПЕДО - НЕФТЕХИМИК -  
4:2 (1:0, 3:0, 0:2) 

Голы: Семин - 10 (бол., Галузин, Ло-
фквист), 16:45 - 1:0. Эштон - 10 (Егоршев), 
34:15 - 2:0. Осипов - 6 (Шуленин), 34:54 - 
3:0. Воробьев - 3 (Семин), 37:47 - 4:0. Ле-
комцев - 2 (бол., Столяров, Макаров), 51:03 
- 4:1. Коньков - 6 (Макаров, Полыгалов), 
57:37 - 4:2. Вратари: Проскуряков - Колп-
панен (Лисутин, 34:54, Колппанен, 40:00, 
55:30 - 57:37, 58:20). Штраф: 12 - 12. Бро-

ски: 29 (14+10+5) - 34 (6+15+13). Судьи: 
Бутурлин, Франо. 6 декабря. Нижний Нов-
город. КРК «Нагорный». 4800 зртелей. 

ХК СОЧИ - ЛАДА -  
2:1 (1:0, 0:0, 1:1) 

Голы: Скачков - 3 (Петерссон), 7:04 - 
1:0. Комаров - 8 (бол., Бочаров, Гуркин), 
40:50 - 1:1. Максвелл - 6 (Левицкий, Захар-
чук), 51:59 - 2:1. Вратари: Барулин - Ежов 
(58:41 - 58:58, 59:02). Штраф: 10 - 8. Бро-
ски: 34 (12+10+12) - 27 (6+12+9). Судьи: 
Конц, Оленин. 6 декабря. Сочи. Ледовый 
Дворец «Большой». 3289 зрителей. 

ДИНАМО Мн - СЛОВАН -  
4:1 (0:0, 1:0, 3:1) 

Голы: Лисовец - 4 (Клинкхаммер, Го-
товец), 24:48 - 1:0. Росандич - 2 (Петраш), 
44:13 - 1:1. Матерухин - 19 (Хенкель, Ко-
маров), 45:06 - 2:1. Кулаков - 4 (Павлович), 
56:58 - 3:1. Клинкхаммер - 15 (п.в.), 59:23 
- 4:1. Вратари: Скривенс (24:24 - 24:48) - 
Браст (58:36 - 29:23). Штраф: 4 - 6. Броски: 
26 (6+11+9) - 27 (16+6+5). Судьи: Ансонс, 
Одиньш. 6 декабря. Минск. Минск-Арена. 
10869 зрителей.

Вчера. Москва. «Спартак» - «Ак Барс» - 1:0.  
Символическое вбрасывание с вице-чемпионом мира  
по шахматам Сергеем КАРЯКИНЫМ.

СЕГОДНЯ
15.30* Сибирь - Авангард (КХЛ ТВ)
17.00   Автомобилист - Барыс  
      (КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)

*Время московское.
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Наталья МАРЬЯНЧИК, 
Олег ШАМОНАЕВ

Ключевая мысль, прозвучав-
шая в фильме, - допинг ши-
роко распространен в за-

падном спорте, однако многие 
ведущие иностранные спортс-
мены нашли легальный способ 
его употребления. Американ-
ские и европейские звезды полу-
чают неспортивное преимуще-
ство над конкурентами, офор-
мляя терапевтические исключе-
ния (ТИ) на прием запрещенных 
препаратов при помощи подло-
гов, симуляций и спорных меди-
цинских теорий. Журналисты 
Первого канала широко цити-
руют конфиденциальные доку-
менты, похищенные киберпре-
ступниками из компьютерных 
баз Всемирного антидопинго-
вого агентства (ВАДА) и вообще 
в целом положительно отзыва-
ются о деятельности хакерской 
группы Fancy Bears.

ПОЧЕМУ ГОВОРЯТ  
ТОЛЬКО БЫВШИЕ

Выход почти часового филь-
ма о допинге на главном канале 
страны, безусловно, событие. 
Тем более если фильм снят на те-
му, которая вызывает в России 
ажиотаж - выдачу ТИ. В отличие 
от предыдущих отечественных 
работ на тему «Почему им мож-
но, а нам нельзя», фильм на сей 
раз явно рассчитан не только на 
внутреннюю, но и на внешнюю 
аудиторию. А там все далеко не 
так просто.

Авторам фильма удалось по-
лучить комментарии у серьез-
ных спикеров. Публично в ис-
пользовании допинга признал-
ся датский велогонщик, неод-
нократный победитель этапов 
многодневки «Тур де Франс» Ми-
каэль Расмуссен. К нему присое-
динился коллега из Великобри-

тании Ден Стивенс, а бывшая 
норвежская лыжница Сири Хал-
ле рассказала, как в скандинав-
ской команде выписывают про-
тивоастматические препараты 
здоровым людям. В фильме так-
же принимают участие бывший 
вице-президент ВАДА профессор 
Арне Лундквист, бывший меди-
цинский директор МОК Патрик 
Шамаш и бывший директор ан-
тидопингового комитета Вели-
кобритании Мишель Веррокен.

Правда, все герои фильма 
имеют приставку «бывший» - 
спортсмены завершили карь-
еры, а чиновники более не за-
нимают своих должностей. Все 
действующие атлеты, вроде аме-
риканской гимнастки Симоны 
Байлз, отрицают факты злоупо-
треблений ТИ. На съемки скры-
той камерой и поиск разобла-
чителей журналисты Первого 
канала, в отличие от немецких 
коллег с канала ARD, не пошли.

Нельзя не отметить, что уро-
вень монтажа и сценария рос-
сийского фильма на порядок 
выше того, что демонстрировал 
нам немецкий журналист Хайо 
Зеппельт, снимавший кино о 
российских допинговых про-
блемах. По сравнению с «Болез-
нями...» продукт Зеппельта смо-
трится любительской поделкой. 
Принципиально отличает филь-
мы немца лишь одно обстоя-
тельство: Хайо вскрывал новые 
факты и работал эксклюзивно. 
Расмуссен, Халле и прочие свои 
признания сделали ранее задол-
го до съемок нашего фильма. На 
камеру российского операто-
ра они лишь повторили слова, 
которые в западной прессе уже 
звучали. Это обстоятельство ста-
вит под вопрос, пожалуй, одну из 
главных задач фильма - прогре-
меть на мировом уровне накану-
не публикации второй части до-
клада Ричарда Макларена.

АСТМАТИКИ ЕСТЬ  
И В РОССИЙСКОЙ СБОРНОЙ

Утверждая, что западные 
атлеты массово принимают до-
пинг под видом ТИ и под при-
крытием ВАДА, фильм конста-
тирует неприглядный факт, но, 
увы, не предлагает решения, что 
же со всем этим делать. Олим-
пийская чемпионка Екатерина 
Макарова сетует, что вынужде-
на была долго лечить травму ки-
сти, в то время как американ-
ская соперница Серена Уильямс 
в таких же обстоятельствах ис-
пользовала запрещенный пре-
парат и восстановилась быст-
рее. При этом непонятно, почему 
Макарова, подобно Уильямс, не 
обратилась за терапевтическим 
исключением. Из принципиаль-
ных соображений? Боялась от-
каза? Просто не знала о такой 
возможности?

Норвежская лыжница Сири 
Халле говорит, что противоаст-
матические препараты в сбор-
ной выписывали даже здоровым 
спортсменам. А если лыжники 
отказывались принимать запре-
щенный вентолин, чтобы повы-
сить результаты, их выставля-
ли из сборной. Действительно, 
вопиющая ситуация. Однако 

тот же самый вентолин приме-
няют и в российской лыжной 
команде. Естественно, только 
после оформления ТИ. Но факт 
в том, что «астматики» есть и в 
России, а так называемая спор-
тивная астма, формирующаяся 
из-за долгого пребывания на мо-
розном воздухе, вообще распро-
страненное явление в лыжах и 
биатлоне.

Как бы то ни было, ТИ в спор-
те действительно порой исполь-
зуются как лазейка для приема 
допинговых препаратов. И в 
нынешней ситуации защита 
от недобросовестных спортс-
менов и врачей очень слаба. 
Фильм «Болезни высших дости-
жений» поднял проблему, кото-
рая в ближайшее время должна 
быть решена. Система выдачи 
терапевтических исключений 
как минимум  должна стать 
более прозрачной и не давать 
столь явных поводов для спе-
куляций. Но решать, что имен-
но из запрещенных препаратов 
можно принимать при той или 
иной болезни и в какой концен-
трации, должны медики. А ме-
дицина, как выясняется в том 
числе благодаря фильму, порой 
допускает толкования вплоть до 
противоположных.

ПЛЮС И МИНУСЫ  
ФИЛЬМА

Появление расследования 
журналистов Первого канала 
окончательно подвело черту 
под теми временами, когда мы 
в ответ на допинговые обвине-
ния могли только беспомощно 
оправдываться и лепетать о «за-
говоре против России». Теперь 
мы созрели до достаточно креа-
тивных и качественных ответов, 
причем логично полагаем, что 
лучшая оборона - это нападе-
ние. Хотя острых ходов фильму 
«Болезни высших достижений» 
не хватило.

Кроме того, разница в мен-
талитетах и в подаче инфор-
мации для западной и отече-
ственной аудитории, а также 
сложная международная обста-
новка пока, увы, не позволяют 
надеяться, что российские рас-
следования будут замечены на 
Западе и приведут к разбира-
тельствам на уровне междуна-
родных спортивных структур. 
Больше того, положительные 
отзывы о деятельности хаке-
ров заставят Запад еще теснее 
связать Fancy Bears с Россией, 
что в целом не очень хорошо 
для нашей страны.

КУ-КА-РЕ-КУ
ДОПИНГ

РОССИЯ ПОЖАЛУЕТСЯ НА ВАДА  
В ООН

НЬЮ-ЙОРК. Россия предлагает 
обсудить на площадке ООН проблему 
«двойных стандартов» в работе меж-
дународных антидопинговых органов, 
которые негласно давали разреше-
ние на использование запрещенных 
препаратов. Как заявил постоянный 
представитель РФ при всемирной ор-
ганизации Виталий Чуркин, эта ситу-
ация «особенно лицемерно» выгля-
дит на фоне отстранения паралим-
пийской сборной России от участия 
в Играх в Рио-де-Жанейро «лишь по 
подозрению». По мнению Чуркина, 
международная система противо-
действия допингу должна стать про-
зрачной, обеспечивать безусловное 
равенство всех атлетов. «В целом 
необходимо разработать единые 
международные требования допинг-
контроля. Не только спортсмены, но 
и общественность должна иметь до-
ступ к соответствующей информа-
ции, связанной с проведением про-
верок», - указал российский дипло-
мат. (ТАСС)

БАСКЕТБОЛ
НБА. Регулярный чемпионат. 

Хьюстон - Бостон - 107:106 (26:17, 
32:31, 19:35, 30:23), Нью-Орлеан - 
Мемфис - 108:110 ОТ (21:17, 25:27, 
23:30, 25:20, 6:6, 8:10), Даллас - 
Шарлотте - 101:109 (23:23, 27:25, 
28:27,23:34), Лейкерс - Юта - 101:107 
(26:26, 27:31, 21:32, 27:18), Тимофей 
Мозгов провел на площадке 20 минут, 
набрал 10 очков и сделал 4 подбора. 
Голден Стэйт - Индиана - 142:106 
(38:27, 42:23, 36:33, 26:23).

ВОЛЕЙБОЛ
КАЗАНЬ ПРИМЕТ  

«ФИНАЛ ЧЕТЫРЕХ»  
ЖЕНСКОГО КУБКА РОССИИ

МОСКВА. «Финал четырех» Кубка 
России среди женских команд прой-
дет в Казани. Главный приз разыгра-
ют московское «Динамо», «Енисей», 
«Протон» и казанское «Динамо». Мат-
чи будут проходить с 26 по 28 декаб-
ря. (volley.ru)

Женщины. Чемпионат России. 
Суперлига. 8-й тур. Уралочка-НТМК 
- Енисей - 3:1 (25:21, 25:20, 24:26, 
25:22). Ленинградка - Динамо М - 0:3 
(14:25, 16:25, 22:25). Метар - Сахалин 
- 3:1 (13:25, 25:23, 28:26, 25:20). Ди-
намо Кр - Протон - 3:0 (25:21, 25:23, 
25:16). Динамо-Казань - Заречье-
Одинцово - 3:0 (25:23, 25:20, 25:22). 
Положение после 8 туров. 1. Дина-
мо-Казань - 7 побед (21 очко). 2. Ди-
намо М - 7 (20). 3. Динамо Кр - 6 (16). 
4. Енисей - 5 (16). 5. Уралочка-НТКМ 
- 5 (15). 6. Заречье-Одинцово - 3 (10). 
7. Протон - 3 (10). 8. Ленинградка - 2 
(5). 9. Сахалин - 1 (4). 10. Метар - 1 (3).

МОСКВА. «Енисей» досрочно вы-
шел в 1/8 финала мужского Кубка вы-
зова после того, как его соперник по 
1/16 финала греческий «Паннаксиа-
кос» снялся с турнира. «Представите-
ли греческой стороны прислали пись-
мо, где сообщают о тяжелом финансо-
вом положении клуба. Очень жаль, что 
так вышло, ведь мы очень ждали до-
машнего матча в январе. Мы искрен-
не желаем нашим друзьям из «Пан-
наксиакоса» удачи в греческом чем-
пионате», - говорится в сообщении 
пресс-службы «Енисея». Теперь со-
перником команды станет победитель 
пары «Марина Каштела» (Хорватия) - 
«Зальцбург» (Австрия). (vc-enisey.ru)

ВЕЛОСПОРТ
ЕКИМОВ - КАНДИДАТ НА ПОСТ 

ПРЕЗИДЕНТА ФВСР
МОСКВА. Член Попечительского 

совета Федерации велоспорта Рос-
сии Александр Винокуров и олим-
пийский чемпион Вячеслав Екимов 
выдвинуты в качестве кандидатов на 
пост главы ФВСР. Выборы состоят-
ся 14 декабря на отчетно-выборной 
конференции в Москвы. Действую-
щим руководителем ФВСР является 
Игорь Макаров, который занимает эту 
должность с июня 2010 года. (fvsr.ru)

ГАНДБОЛ
Женщины. Чемпионат Евро-

пы. Группа С. Черногория - Дания 
- 21:22. Группа D. Норвегия - Румы-
ния - 23:21.

ШОРТ-ТРЕК
МИГУНОВ БУДЕТ ТРЕНИРОВАТЬСЯ 

В ПОЛЬШЕ
МОСКВА. Чемпион Европы Дмит-

рий Мигунов, не имеющий возможно-
сти тренироваться со сборной Рос-
сии, представлен в качестве ново-
го члена польской команды «OTTO 
Team». В Польше россиянин будет 
работать под руководством Себас-
тьяна Кроса, ранее занимавшего 
пост главного тренера сборной Рос-
сии. Летом Мигунов был отстранен 
от тренировок национальной коман-
ды и оказался на грани завершения 
карьеры. Позже президент Союза 
конькобежцев России (СКР) Алексей 
Кравцов заявил, что спортсмен имеет 
возможность оказаться в националь-
ной команде в результате отборочных 
стартов. (Р-Спорт)

ФОРМУЛА-1
«МЕРСЕДЕС»  

ПОДТВЕРДИЛ ИНТЕРЕС  
К АЛОНСО

ЛОНДОН. Глава «Мерседеса» 
Тото Вольфф признался, что его 
команда рассмотрит возможность 
приглашения пилота «Макларена» 
Фернандо Алонсо. Испанские СМИ 
утверждали, что Алонсо стал одним 
из главных претендентов на место 
ушедшего из «Формулы-1» Нико 
Росберга. «Алонсо - очень толковый 
пилот, - отметил Алонсо. - Он соче-
тает в себе талант, чистую скорость 
и опыт. Но у него контракт с «Макла-
реном». И мы должны анализиро-
вать варианты, которые для нас до-
ступны. Мы сохраним свой подход 
и после появления в команде ново-
го пилота. К обоим гонщикам будет 
одинаковое отношение, у них будут 
одинаковые возможности. Мы не мо-
жем иметь первого и второго номе-
ра». (SkySport)

ЕДИНОБОРСТВА
UFC ПРОТИВ БОЯ МАКГРЕГОРА  

С МЕЙУЭЗЕРОМ
ЛАС-ВЕГАС. Президент UFC Да-

на Уайт исключил возможность бок-
серского боя между Конором Макг-
регором и Флойдом Мейуэзером. По 
словам руководителя, организация 
не позволит ирландцу провести дан-
ный поединок. Ранее сообщалось, что 
действующий чемпион UFC в легком 
весе хочет встретиться на ринге с не-
побежденным американским боксе-
ром. Напомним, в начале декабря 
Макгрегор получил боксерскую ли-
цензию. (Figthnews)

Валентин БАЛАХНИЧЕВ: «ФИЛЬМ ПЕРВОГО КАНАЛА  
НЕ МЕНЕЕ ПРАВДИВ, ЧЕМ РАБОТЫ ЗЕППЕЛЬТА»

Бывший глава Всероссийской федерации легкой атлетики (ВФЛА) - о фильме «Болезни высших достижений»

15 ФАКТОВ ИЗ ФИЛЬМА 
О ДОПИНГЕ

«СЭ» отобрал ключевые утверждения  
и свидетельства, которые содержатся  
в работе журналистов Первого канала

НАШ ОТВЕТ ARD
ДОПИНГ

1. НОРВЕЖСКИЕ АСТМАТИКИ
Врачи сборной Норвегии по лыжным гонкам используют противоаст-

матические препараты не для лечения спортсменов, а с целью достиже-
ния неспортивного преимущества. Бывшая норвежская лыжница Сири 
Халле признается, что лекарство вентолин было выписано ей на основа-
нии «раздражения», а не из-за болезни дыхательных путей. То же самое 
происходило с другими здоровыми норвежскими лыжницами ради того, 
чтобы сделать их выносливее. После того как Сири Халле прекратила при-
нимать лекарства от астмы, ее выставили из сборной.

2. СУНДБЮ И ЭФФЕКТ АДРЕНАЛИНА
Доза препарата от астмы сальбутамол в пробе звезды лыжной сбор-

ной Норвегии Мартина Сундбю превышала разрешенную в девять раз. 
Принимая чрезмерное количество лекарства, Сундбю добивался «эффек-
та адреналина». Для тайного приема противоастматических препаратов 
норвежская команда приспособила свой вакс-грузовик. В Норвегии ле-
карства от астмы широко доступны, так как они используются от обычной 
простуды, кашля и даже от храпа. Астматики выиграли для Норвегии как 
минимум 42 олимпийские награды.

3. РОССИЙСКИЕ СПЕЦСЛУЖБЫ И ДОПИНГ-ПРОБЫ
Двухмесячная дисквалификация Сундбю была недостаточной, учиты-

вая тяжесть его проступка. Такое мнение выражает генеральный секре-
тарь Антидопингового агентства Финляндии Харри Сивасалми. Также этот 
специалист высказывает сомнения в том, что российские спецслужбы 
физически могли подменить допинг-пробы во время Олимпиады в Сочи.

4. ИТАЛЬЯНСКИЕ МАХИНАЦИИ
Итальянский ходок Алекс Швацер имел терапевтическое исключение 

на прием сальбутамола при том, что он не был болен астмой. Раскрыв-
шего эту махинацию тренера сборной Италии по легкой атлетике Сандро 
Донати уволили из национальной команды после того, как он отказался 
дать допинг своим спортсменам.

5. ДАТСКИЙ ОБМАНЩИК
Профессиональная велокоманда «Рабобанк» накануне важных стар-

тов фабриковала травмы и болезни гонщиков для того, чтобы добиться 
для них терапевтических исключений. Об этом рассказывает датский 
шоссейный велогонщик Микаэль Расмуссен, который годами обманы-
вал антидопинговую систему. По словам знаменитого спортсмена, он 
ни разу не участвовал в гонке «чистым», и так поступали все его коллеги.

6. ПРОБЕЛ В АНТИДОПИНГОВЫХ ЗАКОНАХ
Для того чтобы получить терапевтическое исключение на прием запре-

щенных препаратов, Расмуссен симулировал травму локтя. Кроме того, 
врачи его команды занимались подделкой медицинских документов, кото-
рые давали гонщику возможность принимать препараты из группы глюко-
кортикостероидов. Они подавляли чувство усталости и поддерживали силу.

7. БРИТАНСКИЕ АЛЛЕРГИКИ
Заниматься допинговыми махинациями Расмуссену помогал доктор 

«Рабобанка» Герт Лейндерс, который затем работал в команде «Скай» 
вместе со знаменитыми британцами Кристофером Фрумом и Брэдли Уиг-
гинсом, а в последствие получил пожизненную дисквалификацию за до-
пинговые нарушения. Пятикратный олимпийский чемпион по велоспорту 
Брэдли Уиггинз накануне больших соревнований неоднократно добивался 
терапевтических исключений на глюкокортикостероиды, утверждая, что 
болен астмой и аллергией. При этом свое первое ТИ Уиггинс получил в 
31 год после 8 лет профессиональной карьеры.

8. АСТМАТИКИ БЫСТРЕЕ ЗДОРОВЫХ
В 2015 году выдано на 48 процентов терапевтических исключений боль-

ше, чем в 2014 году, и более чем в два раза больше, чем в 2013-м. Поэ-
тому хакеры Fancy Bears делают нужное дело, донося до людей правду. 
Такое мнение озвучивает Вернер Франке, биохимик Германского центра 
изучения рака университета Гейдельберг.

9. МОДНЫЙ ДИАГНОЗ
Несколько лет назад Всемирное антидопинговое агентство было обес-

покоено тем, что синдром дефицита внимания и гиперактивности (СДВГ) 
стал «модным диагнозом» среди спортсменов. Поначалу данный синдром 
считался подростковой болезнью, но теперь лекарство от него принима-
ют и взрослые, в том числе игрок сборной США по хоккею на траве Келси 
Колоджейчик и баскетболистка Елена Делле Дон. Бывший вице-прези-
дент ВАДА Арне Люнгквист считает, что некоторые из спортсменов топ-
уровня злоупотребляют диагнозом СДВГ.

10. СЕКРЕТ УСПЕХА БАЙЛЗ - АДДЕРОЛЛ
Секрет успеха олимпийской чемпионки по спортивной гимнастике Си-

моны Байлз - лекарство от СДВГ аддеролл. Этот препарат помогает ей 
сосредоточиться и удерживать концентрацию в стрессовой ситуации. В 
США здоровые люди могут легко получить рецепт на прием амфетами-
нов, просто пожаловавшись врачу на дефицит внимания.

11. УИЛЬЯМС И ГИДРОМОРФОН
Мышечные сила теннисистки Серены Уильямс - следствие примене-

ния запрещенных препаратов. Американка получала разрешения на на-
ркотическое обезболивающее гидроморфон не только для того, чтобы 
облегчить последствия травмы. Бывший директор антидопингового ко-
митета Великобритании Мишель Веррокен считает, что такие препараты 
можно использовать для того, чтобы активнее тренироваться и быстрее 
восстанавливаться.

12. СИМУЛЯЦИЯ ГОРМОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ
Американская теннисистка Беттани Маттек-Сандс начала запрашивать 

ТИ на прием стероидных гормонов после того, как стала сотрудничать с 
врачом Эриком Серрано, который также работает с бодибилдерами. Гор-
мональные проблемы, по утверждению авторов фильма, ради получения 
ТИ можно симулировать. Британский врач Марк Бонар снабжал гормональ-
ным допингом, в том числе тестостероном, более 150 спортсменов. Одна-
ко это дело не привело к громким расследованиям и дисквалификациям.

13. ДЛЯ ЧЕГО СОЗДАНО ВАДА?
У ВАДА нет никакого интереса в создании спорта, свободного от до-

пинга. Все, что их интересует, - создание ощущения собственной эффек-
тивности. Такое мнение высказывает британский велогонщик Дэн Сти-
венс. Также в фильме звучит мысль о том, что ВАДА было создано не для 
того, чтобы бороться с допингом, а ради того, чтобы покрывать бизнес 
федераций и олимпийских комитетов.

14. ПОЧЕМУ ЗАПРЕТИЛИ МЕЛЬДОНИЙ?
Причиной запрета мельдония стало то, что комиссия ВАДА, которая 

утверждает список запрещенных веществ, контролируется англосаксами.

15. ЗАЧЕМ НУЖНЫ БОЛЬНЫЕ СПОРТСМЕНЫ?
Некоторые руководители Международного олимпийского комитета 

поначалу выступали против системы терапевтических исключений, ут-
верждая, что больные спортсмены не должны соревноваться вместе со 
здоровыми. Покончить с системой злоупотребления ТИ можно было дав-
но, если бы спортивные власти этого действительно хотели.

Олег ШАМОНАЕВ

- В первую очередь меня удивило, 
что столь важный для России фильм 
показали не в прайм-тайм, а в то вре-
мя, когда большинство ложится спать, 
- начал Балахничев. - И такое уже не в 
первый раз: осенью на российском ТВ 
тоже демонстрировали фильм на ту же 
тему в то же время. Кроме того, замечу, 
что предыдущие телерасследования не 
вызывали никаких действий со сторо-
ны международных спортивных орга-
низаций, поэтому важно, чтобы хотя 
бы российские спортивные власти от-
реагировали на демонстрацию филь-
ма. И надеюсь, что пресса обратит 
внимание людей на его содержание - 
россияне должны понять, что допинг 
перешел не от нас к ним, а от них к нам.

НА ЗАПАДЕ НАШЛИ ЛАЗЕЙКУ  
ДЛЯ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДОПИНГА

- Как именно должны отреагировать 
российские спортивные власти?

- Нужно обратиться в ВАДА и в 
МОК, показать им этот фильм, попро-
сить расследования. У меня, напри-
мер, есть вопросы к МОК. В материале 
фигурирует Арне Люнгквист, которо-
го представляют только бывшим вице-
президентом ВАДА, хотя он еще воз-
главлял медицинскую комиссию МОК. 
Можно было спросить его, что МОК ду-
мает о терапевтических исключениях.

- А что вы думаете о них? Если тера-
певтические исключения получить так 

легко, почему же их никогда не полу-
чали наши спортсмены?

- Для нас это тягомотина. Когда я 
был президентом ВФЛА, получить та-
кую справку было очень сложно.

- Бюрократия?
- Низкая квалификация врачей, 

затянутые процедуры... Даже если 
спортсмен проходил лечение в клини-
ке или был травмирован, мы избегали 
подобных вещей, потому что не хоте-
ли подставлять спортсмена. И это при 
том, что допинг-контроль был не столь 
жестким, как сейчас.

- Но в США такой проблемы нет.
- Да, на Западе в ТИ увидели лазей-

ку для использования запрещенных 
средств. И никто сейчас не может ска-
зать, что врачи действовали против 
правил - как выясняется, негодны са-
ми правила.

- Если верить фильму, эти терапев-
тические исключения с каждым годом 
получают все большее распростране-
ние. Значит, есть риск, что в ближай-
шие годы ими будут пользоваться все?

- Теоретически да. Поэтому необхо-
димо пересмотреть правила - тут я под-
держиваю президента ОКР Александра 
Жукова, а также тренеров и специали-
стов, говоривших об этом в фильме.

- Не проще ли вообще запретить ТИ?
- Это приведет к большей пробле-

ме. Ведь ТИ имеет отношение к опре-
деленному ассортименту медицинских 

препаратов, которые используются в 
лечебной практике. Однако нужно от-
странять спортсмена от тренировок и 
соревнований не только на период ле-
чения, но и на период действия лекар-
ства. А действие может длиться меся-
цы, как в случае с мельдонием.

ХАКЕРЫ ВОЗВЫШАЮТСЯ  
НАД НАЦИЯМИ

- В фильме перечислено множест-
во различных препаратов. Упомина-
лись ли те, о которых вы никогда не 
слышали?

- Конечно. В последнее время поя-
вилось много препаратов, о которых я 
не знаю, но при этом они находятся в 
свободной продаже в США и широко 
используются в спорте. И намного эф-
фективнее того же мельдония! Поэто-
му ВАДА ведет себя однобоко, когда за-
прещает препараты, которые исполь-
зуются в России, но не применяются 
в Америке.

- Действительно ли эти препараты 
столь действенны и могут из обычного 
спортсмена сделать чемпиона?

- Нет, наверное. Победитель Олим-
пийских игр априори талантлив, но 
ему нужна небольшая помощь, чтобы 
добиться успеха. Речь не идет о фило-
софском камне, который превращает 
неталантливого спортсмена в супер-
талантливого. Допинг - это лишь не-
оправданное преимущество, но такое 

преимущество спортсмен получает, 
используя ТИ.

- Правда ли, что ВАДА не заинтере-
совано в искоренении допинга?

- Все зависит от финансирования. 
Если допинг перестанет использовать-
ся в мире, то ВАДА перестанет полу-
чать субсидии, и огромное количест-
во его работников окажется на улице. 
Поэтому допинг и не искоренить.

- Как вы относитесь к деятельности 
хакеров Fancy Bears? С одной стороны, 
они помогают людям узнать правду, а с 
другой - делают это незаконным путем.

- Это уже превратилось в мировую 
практику. Например, WikiLeaks тоже 
помогает людям узнать правду. Я поло-
жительно оцениваю деятельность этих 
хакеров, ведь многие организации, то 
же ВАДА, очень скрытны, и никто не 
знает, что происходит в лабораториях 
и кабинетах. Плохо лишь то, что и ра-
боту Fancy Bears связывают с полити-
кой: их называют россиянами, но эти 
хакеры возвышаются над нациями.

РЕАКЦИИ, СКОРЕЕ ВСЕГО, НЕ БУДЕТ
- Вы верите, что все в фильме - прав-

да?
- Наивно говорить о том, что фильм 

выдуман, ведь мы видим иностранцев, 
которые признаются в том, что исполь-
зовали те или иные вещества... Этот 
фильм не менее правдив, чем работы 
Хайо Зеппельта.

- То есть этот фильм можно назвать 
достойным ответом телеканалу ARD?

- С одной стороны, речь уже идет об 
информационной войне. Но, с другой, 
мы просто хотим справедливой оценки 
ситуации в допинговом мире. Раньше 
говорили, что проблемы с допингом 
бывают только в России, но сейчас мы 
показали другую сторону. 

- 9 декабря будет опубликована вто-
рая часть доклада Макларена. Как вы 
думаете, этот фильм как-то повлияет 
на комиссию ВАДА? Или Макларен его 
даже не посмотрит?

- Макларен - занятой человек, да и 
доклад давно готов. На днях состоит-
ся заседание исполкома МОК, который 
примет закрытое решение, и оно потом 
отразится в выводах комиссии ВАДА. 
Нельзя написать документ сегодня, а 
завтра его опубликовать.

- А повлияет ли этот фильм на борьбу 
с допингом в мире или хотя бы в России?

- Наконец-то мы дали достойный 
ответ на инсинуации Запада. Но важ-
но, чтобы на самом Западе этот фильм 
увидели, а я в этом сомневаюсь - если 
его и покажут, то в ограниченном объ-
еме. А будет ли влияние... Боюсь, что 
участь этого фильма будет той же, что 
и предыдущих, - реакции, скорее всего, 
не будет. Но я благодарен создателям 
этого расследования за то, что они от-
крыли глаза нашим людям.

Гоша ЧЕРНОВ

В ночь на вторник по Первому каналу был показан 50-минутный 
документальный фильм «Болезни высших достижений»  

о практике применения допинга в западном спорте. Он стал 
своеобразным ответом немецкому каналу ARD, который  

в прошлые годы снял несколько фильмов о русском допинге,  
и одновременно предвосхитил вторую часть доклада следователя 

ВАДА Ричарда Макларена о системе господдержки допинга  
в России, презентация которого намечена на 9 декабря.

БУДЕТ ЛИ СКАНДАЛ НА ВЕСЬ МИР?

Мартин СУНДБЮ
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Андрей ГЕРБУЛОВ: «ПОСТАВИЛ БЫ ШИПУЛИНА 
В ОДИН РЯД С ЧЕПИКОВЫМ»

Тренер Антона Шипулина по стрельбе - о том, в чем недорабатывают наши биатлонисты на огневых рубежах на старте сезона

Антонина СКОРОБОГАТЧЕНКО: «НАСТРАИВАЛАСЬ 
НА ТРЕФИЛОВА ПЯТЬ ДНЕЙ»

17-летняя юниорка, которая считается одним из самых перспективных игроков мира, -  
о своем первом «большом» турнире в составе национальной сборной России

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. Женщины 

Владимир ИВАНОВ из Хельсинборга

В  дебютном матче для нашей команды 
на Евро-2016 против хорваток она, к 
удивлению многих, вышла в старто-

вом составе и ничуть не стушевалась. Че-
тыре раза бросила - три забила. Отдала 
шикарную голевую передачу на Анну Сень. 
Самое время подробнее узнать о девушке, 
которая этим летом успела дойти до финала 
молодежного чемпионата мира (до 20 лет) 
и выиграть юниорский чемпионат мира (до 
18 лет), а теперь борется за награды в соста-
ве взрослой команды. 

- Когда вы дебютировали за основную 
сборную России?

- Два месяца назад. Это произошло на 
«Золотой лиге» в Дании.

- Особенный день?
- Конечно! Было очень волнующе. Такой 

ответственный момент! Но хоть я и пережи-
вала, справилась неплохо. Забила три мя-
ча. Это добавило мне уверенности, и в сле-
дующих встречах я действовала уже смелее. 

- Для вас тяжело начинать матч со скамей-
ки запасных?

- Довольно проблематично. Однако я по-
нимаю, что выходить на чемпионате Евро-
пы в «старте» для меня, возможно, рановато. 
Я настроила себя на такую волну, что пока 
в этом ничего страшного нет. Ведь выходи-
ла на «Золотой лиге» не в основе. Было не-
привычно. Но две-три минуты на площад-
ке - и я ловила ритм.

- Вас устроила бы роль безнадежной 
запасной, единственная задача которой - 
вдохнуть воздух большого турнира?

- Так я не хочу! Решать, конечно, не мне. 
Но когда я сижу на скамейке, меня просто 
разрывает изнутри. Хочу поскорее выско-
чить на площадку. В клубе играю от звонка 
до звонка, в юниорских командах - тоже. А 
быть глубокой запасной, даже в такой силь-
ной сборной, это не то.

МНЕ ДОСТАЕТСЯ НАРАВНЕ СО ВСЕМИ
- Какими были ваши первые впечатле-

ния, когда вы впервые приехали в основную 
сборную?

- Больше всего меня поразил, конечно, Ев-
гений Васильевич (Трефилов. - Прим. «СЭ»). 
Я много слышала о нем, но первое же занятие 
стало для меня шоком. Никак не могла при-
выкнуть к тому, что он столько кричит. Те-
рялась, не могла понять, чего от меня хотят.

- На вас он тоже повышал голос?
- Нет, меня на первом сборе он вообще 

практически не трогал. Иногда делал за-
мечания, но в очень спокойном тоне. А вот 
сейчас уже мне достается наравне со все-
ми. Я знала, что так оно и будет. Свыклась 
с этой мыслью заранее, поэтому никаких 
переживаний на этот счет нет. Что касает-
ся тренировочного процесса, то он у Трефи-
лова тоже отличается - все упражнения вы-
полняются в очень высоком темпе, динами-
ка невероятная.

- Тяжело?
- Интересно. Ведь в «Динамо-Синаре» иг-

роков такого уровня нет. И для меня трени-
ровки в сборной - огромный опыт. На пер-
вом сборе было непросто. Из Волгограда я 
приехала одна, в результате сначала прак-

тически ни с кем не общалась - не знала, с 
чего начать. Но девочки в команде помога-
ли мне, сами подходили - и с каждым днем 
я чувствовала себя все комфортнее. Сейчас 
все вообще замечательно!

- «Художницы» часто рассказывают, как 
на первых тренировках у Ирины Винер стара-
ются как можно реже попадаться ей на глаза. 
Вы, наверное, понимаете их?

- О вызове в национальную сборную я 
узнала дней за пять до того момента, как 
нужно было приехать туда. И все это время 
я психологически настраивалась на Евге-
ния Васильевича. Готовила себя к тому, что 
ни в коем случае не стоит «зажиматься». И 
когда приехала, то хотела не прятаться от 
тренера, а наоборот - выделиться. Чтобы он 
сказал мне хоть что-нибудь. Ведь и он видел 
меня в первый раз - я тоже должна была за-
интересовать его. Страха не было. Однако 
сейчас, когда он уже разговаривает со мной, 
как со всеми, если честно, бывает боязно. 
Но прятаться я все равно не собираюсь. 

- Самый запоминающийся совет от Тре-
филова?

- Он постоянно повторяет, что хоть я и 
младше, но не должна подыгрывать всем. 
Нужно быть на равных и играть так, как 
умею. В сборной никому не интересно, ка-
кой у меня возраст. Еще Евгений Василье-
вич говорит, что я должна быть злее.

КРОМЕ ГАНДБОЛА, НИЧЕГО НЕ УМЕЮ
- Как вы попали в гандбол?
- Я училась в четвертом классе в Волго-

граде, и на урок физкультуры пришел тре-
нер, который начал отбирать детей в ко-
манду. Это была Ольга Рязанова - мой пер-
вый тренер. На тот момент даже не знала, 

что такое гандбол. Но мы вдвоем или втро-
ем пришли на тренировку. Понравилось. 
Играю уже восемь лет.

- Вы левша от природы?
- Да. Все делаю левой рукой. 
- Правда ли, что левши - люди творческие?
- Если только я - исключение (смеется). 

Я совсем не творческий человек. Если чест-
но, помимо гандбола практически ничего не 
умею. Вся моя жизнь сейчас - это институт 
и тренировки. Ну, еще учусь машину водить 
- хочу сдать на права.

- Вас такое положение дел устраивает?
- Абсолютно. Я сама для себя реши-

ла, что для меня на первом месте сейчас - 
спорт. На второй план убрала даже семью 
и друзей. Иногда, конечно, хочется погу-
лять, но я напоминаю себе о приоритетах. 
Тем более сейчас, когда попала в сборную.

- Когда вы осознали, что спорт в вашей 
жизни - на первом месте?

- Где-то год назад. Мне тогда было 16 лет, 
и меня только взяли в Суперлигу. Сейчас же 
идет только мой второй сезон там. Все так 
быстро идет. В позапрошлом году я попала 
в юниорскую сборную, в прошлом - в моло-
дежную, теперь - в основную. Для того что-
бы держать уровень, нужно отбросить все, 
кроме спорта. Да, чем-то жертвую. Но это 
приносит свои плоды.

- Какие у вас спортивные мечты?
- Месяца три назад я грезила тем, что-

бы попасть в национальную сборную. Не 
успела оглянуться - а она сбылась. Ну а в 
глобальном плане все как и у любого друго-
го спортсмена: хочу выиграть Олимпиаду. 
Еще хочется победить на чемпионатах Ев-
ропы и мира. Причем не сидя на скамейке, 
а принося пользу!

17-летняя юниорка Антонина СКОРОБОГАТЧЕНКО теперь борется  
за награды в составе взрослой команды.

БИАТЛОН

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Эстерсунда

Интервью с Андреем Гербу-
ловым началось нетриви-
ально. Увидев нас в холле 

отеля после индивидуальной гон-
ки, Антон Шипулин не удержал-
ся от шутливого комментария: 
«Обязательно пусть расскажет, 
что со мной случилось на чет-
вертой стрельбе. Почему я там 
три промаха сделал?» Так, собст-
венно, и родился первый вопрос.

- Андрей Александрович, 
почему ваш подопечный показал 
прекрасную скорострельность на 
трех первых рубежах индивиду-
альной гонки, стреляя в диапа-
зоне 22 - 24 секунды, а на заклю-
чительном рубеже этот показа-
тель составил у Шипулина сорок 
секунд? Это было ошибкой?

- С точки зрения тренера, ко-
торый стоит на бирже, - да. Но 
с точки зрения спортсмена, ко-
торый попал в сложные для се-
бя условия, все может выгля-
деть иначе. Наверное, решение 
Антона было правильным - по-
пытаться выжать из стрельбы 
максимум, пусть и за счет по-
тери скорости.

- Правильным оно бы было, 
если бы не случилось промахов, 
не находите?

- Решение во время дистан-
ции не всегда просто принять. 
Спортсмен ведь бежит. И слож-
но бывает понять, какие меха-
низмы управляют им во время 
стрельбы. Мысли-то там разные 
приходят в голову, и они порой 
отвлекают человека от тех дей-
ствий, которые он должен вы-
полнить на рубеже. Есть ведь 
масса примеров, когда профес-
сионалы высочайшего класса 
промахиваются на четвертом 
рубеже. Даже когда нет ника-
кого ветра.

- Существуют какие-то 
приемы, которые позво-
ляют свести количест-
во «ненужных» мыслей 
в голове спортсмена к 
минимуму?

- Ну кто-то ведь справ-
ляется? Значит, сущест-
вуют. Но не будем же мы 
прямо перед гонкой объ-
яснять людям, о чем им 
следует думать на рубе-
же, а о чем - нет? Ни к чему дер-
гать спортсмена перед стартом. 
Понятно, что биатлонист пре-
жде всего должен думать о дей-
ствиях, которые приведут его 
к хорошей стрельбе. Они все 
это умеют - мы же тренируем-
ся каждый день. Просто в сорев-
нованиях включаются отвлека-
ющие механизмы, отработать 
которые в тренировочном ре-
жиме не так просто. Никто ведь 
не думал, что на четвертом рубе-
же поднимется сильный поры-
вистый ветер, причем именно в 
тот момент, когда туда пришел 
Шипулин. А Шемпп, который 
промахнулся четыре раза? Не 
сказать же, что ему недостает 
опыта? Все-таки биатлон - не 
«любой» вид спорта. Есть объек-
тивные причины, которые ме-
шают человеку показать резуль-
тат, как бы хорошо он ни был го-
тов. Плохая видимость, зрители, 
которые начинают кричать под 
каждый выстрел, ветер, снег...

ОТ КРИТЕРИЕВ ОТБОРА  
НЕ ОТХОДИЛИ НИ НА ШАГ
- Вспоминая свой олимпий-

ский этап работы в сборной, вы 
как-то сказали: «Возможно, всем 
нам не хватило профессионализ-
ма. Мне в том числе». Что имели 
в виду?

- Когда видишь, что твоему 
спортсмену чего-то не хватает 
для того, чтобы побеждать, ес-

тественно, задаешься во-
просом, почему так про-
исходит?

- Профессионализм 
подразумевает умение 
находить ответ на подоб-
ные вопросы. 

- После того как я 
ушел из сборной два го-
да назад, стал понимать, 
что на некоторые момен-
ты своей работы мне сле-

довало бы обращать более серь-
езное внимание. Даже на то, что 
на первой взгляд кажется ме-
лочью и вроде бы должно быть 
отработано до автоматизма. 
Мелочей на уровне борьбы за 
Кубок мира или за медали ми-
ровых первенств и Олимпий-
ских игр не бывает.

- Что представляет собой 
жизнь стрелкового тренера в рам-
ках национальной команды? Вхо-
дит ли в круг ваших обязаннос-
тей базовая стрелковая работа, 
например?

- Естественно, входит. Ни 
для кого не секрет, что некото-
рые спортсмены приходят в ко-
манду не очень подготовленны-
ми в стрелковом плане.

- Я бы сказала, что многие.
- Сейчас - да. Но я застал в 

биатлоне времена, когда высту-
пали Виктор Майгуров, Сергей 
Рожков, Сергей Чепиков, Павел 
Ростовцев. Все они были стрел-
ками очень высокого класса, и 
все, что я тогда мог как тренер, 
- это только совершенствовать-
ся вместе с ними. По уровню 
мастерства сейчас бы я поста-
вил рядом таких спортсменов, 
как Шипулин, Алексей Волков. 
Стрелять оба умеют блестяще. 

- Как с этими словами увязы-
вается тот факт, что Волков не 
выступал на этапе в Эстерсунде?

- По тем показателям, что 
были в тренировках, Алексей 

не должен был так выступить 
в двух спринтерских гонках в 
Бейтостолене, где он оба раза 
бежал по три штрафных кру-
га: ничто этого не предвещало. 
Хотя оба раза спортсменам не 
повезло с погодой. Был очень 
сильный порывистый ветер.

- Если соревнования прово-
дятся в столь сложных погодных 
условиях, насколько правомер-
но проводить по их итогам отбор 
в команду? Был же замечатель-
ный пример год назад, когда того 
же Волкова привезли в Эстерсунд 
всего на одну - индивидуальную 
- гонку, и это полностью оправ-
дало себя?

- Есть критерии отбора, от 
которых мы не отходили ни на 
шаг. Мы можем сколько угод-
но рассуждать на тему тех или 
иных решений, но реальность 
такова, что у нас в стране есть 
большое количество спортсме-
нов, которые хотят попасть на 
Кубок мира. Поэтому у тренер-
ского штаба нет никакого выбо-
ра: либо нужно четко следовать 
установленным критериям, ли-
бо в команде начнутся неразбе-
риха и склоки.

НЕОБХОДИМО ПОСТОЯННО 
УЧИТЬСЯ

- У вас есть ощущение, что 
биатлон стремительно меняется 
в технологическом плане?

- Конечно. Если вспоминать 
времена, когда я только начи-
нал работать, у нас не было да-
же сервис-бригад: подготовкой 
лыж занимались тренеры. Да-
же просто уследить за новин-
ками бывает сложно. В том, что 
касается стрельбы, меняются 
правила, меняется форма ору-
жейного ложа.

- А методика работы?
- Тоже. Не готов говорить за 

всех, но для себя я построил мо-

дель биатлониста, который дол-
жен бороться за медали в ка-
ждой гонке. Что для этого нуж-
но? Стрелять быстро и точно. К 
этому так или иначе стремятся 
все. Считаю упущением, напри-
мер, что в свое время мы недо-
статочно работали над скоро-
стрельностью. Но уже сейчас 
видно, что та работа, которую 
мы провели летом, дает резуль-
тат.

- Не так давно старший тре-
нер мужской команды Рикко 
Гросс сказал, что главное отли-
чие российской манеры стрельбы 
от немецкой в том, что немцы при 
ветре начинают делать поправки, 
а русские - выносить ствол.

- Это не совсем так. С выно-
сом можно работать при силь-
ном ветре, который меняет на-
правление. То есть в ситуации, 
когда одними поправками при-
цел не выровнять.

- Я бы сказала, что немец-
кую школу, как и вообще лиде-
ров типа Мартена Фуркада, Оле-
Эйнара Бьорндалена, отличает 
прежде всего рациональность 
стрелковой работы. Отсутствие 
лишних движений.

- Ну вот вы назвали Бьорн-
далена и Фуркада, и не назва-
ли - Шипулина. А он, напри-
мер, показал в Эстерсунде в 
эстафетной гонке лучший по 
скорострельности результат, и 
при этом стопроцентное каче-
ство. Лишних движений на этом 
уровне нет ни у кого: все мани-
пуляции отточены до высочай-
шего уровня,  и нерациональной 
стрельбы или неправильной из-
готовки просто не может быть. 

- А как же Ларс Бергер, кото-
рый стрелял, стоя чуть ли не на 
одной ноге?

- Это всего лишь своеобраз-
ная техника, которую каждый 
стрелок подбирает под себя сам. 

Не может быть в стрельбе уни-
версального положения тела.

- Где в России готовят стрел-
ковых тренеров для биатлона?

- Какого-то специального 
обучающего заведения нет.  Не 
хватает и специальной литера-
туры, используя которую, люди 
могли бы учиться. Что-то, раз-
умеется, мы переводим, но для 
стрелковых тренеров нет даже 
специального курса подготовки. 

- Вы тоже в свое время учи-
лись методом тыка?

- Многому я учился у уже сло-
жившихся спортсменов. Потом, 
по мере «набирания» собствен-
ного опыта, стал понимать, что 
и как необходимо сделать, что-
бы показать результат. 

- Самую неожиданную стрель-
бу, которую доводилось наблю-
дать, стоя на рубеже, вспомните?

- Это было в 2012-м в Поклю-
ке на Кубке мира, когда Шипу-
лин и Малышко бежали друг за 
другом в спринте. Они жили на 
том этапе в одной комнате, вот 
и зарубились между собой еще с 
вечера - кто кого на дистанции 
обстреляет. В итоге настреляли 
на двоих 12 промахов: пять - Ди-
ма и семь - Антон. Но я тогда за-
ранее понимал, что произойдет 
нечто подобное: слишком азарт-
но оба бросились соревновать-
ся между собой на дистанции.

- Хоть иногда вы чувствуете, 
что не хватает знаний?

- Когда я учился в институ-
те в Перми, у меня был профес-
сор биохимии, который любил 
повторять: «Всего знать невоз-
можно, но свой предмет я знаю 
стопроцентно». Он даже ника-
ких записей на лекции не но-
сил - помнил все досконально. 
Так же и тренер должен знать 
свой предмет. Что не отменя-
ет необходимости постоянно 
учиться.

КАЛЕНДАРЬ ВТОРОГО ЭТАПА КУБКА МИРА
Поклюка (Словения)

9 декабря, 13.30. Мужчины. Спринт. 15.15. Женщины. Спринт.
10 декабря, 13.45. Мужчины. Гонка преследования.
10 декабря, 16.45. Женщины. Гонка преследования.
11 декабря, 13.15. Мужчины. Эстафета.
11 декабря, 16.30. Женщины. Эстафета.

1 декабря. Эстерсунд. Индивидуальная гонка. 20 км. 
Антон ШИПУЛИН.
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ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. ВЫСШАЯ ЛИГА

ФАВОРИТЫ ЗАТАИЛИСЬ
В нынешнем сезоне путевки в суперлигу оспариваются в двух конференциях 

высшей лиги - «Запад» и «Восток». Это предварительный этап.
«Запад» представлен 13 ко-

мандами: «Автодор» (Смоленск), 
«Спартак», КПРФ-д, «Дина-д», 
«Крепость» (все - Москва), «По-
литех» (Санкт-Петербург), «Ал-
маз-АЛРОСА» (Мирный), «Ядран» 
(Казань), «ЛГТУ-Липецк», «Элекс-
Фаворит» (Рязань), «Волга-Сара-
тов», «Хазар» (Астрахань), «Заря» 
(Якутск). 

На «Востоке» за выход в плей-
офф сражаются «Витязь Газпром 
Трансгаз», КПРФ С.Ш. 31 (обе - 
Уфа), «Факел», «СДЮШОР Неф-
тяник» (обе - Сургут), «ДЮСШ-
Ямал» (Новый Уренгой), «Ишим-
Тюмень-2» (Ишим), «ЗиК-УрФУ», 
«Синара-ВИЗ-д», «Калининец» 
(все - Екатеринбург), «БЛиК» 
(Нефтеюганск), «Газпромдобыча 
Надым», «Курган», «Сибиряк-д» 
(Новосибирск), «Тюмень-д», «Юж-
ный Урал» (Челябинск), «Сигма-К» 
(Копейск).

Победитель предыдуще-
го турнира высшей ли-
ги «Ишим-Тюмень-2», а 

также традиционные лидеры 
«Спартак», «Алмаз-АЛРОСА», 
«Факел» держатся пока в тени.

Таблицу конференции «Запад» 
возглавил смоленский «Автодор», 
пригласивший на должность иг-
рающего главного тренера из-
вестного футболиста Алексея 
Кудлая, а также ряд опытных 
игроков, в частности, вратарей 
Братченко и Климовского.

- Наша команда сейчас идет 
на первом месте, есть возмож-
ности и перспективы продви-
нуться еще дальше, попробо-
вать свои силы в суперлиге, 
- таков настрой президента «Ав-
тодора» Владислава Апакова. 
- Нами заинтересовались в су-
перлиге, нас хотят там видеть, 
и мы будем стараться, биться. 
Окончательное решение о по-
вышении клуба в классе будет 
принимать губернатор. Уверен, 
что смолянам хотелось бы уви-
деть в своем городе поединки су-
перлиги, особенно учитывая тот 
факт, что команд такого высо-
кого уровня у нас пока нет. Ми-
ни-футбол здесь любят, очень 
много детей приходят на игры, 
записываются в спортшколы. 

Если же считать потерянные 
очки, то лучшие показатели у 
«Спартака», несмотря на зна-
чительные изменения в кадро-
вом составе. Так, главного тре-
нера Вячеслава Владющенко-
ва сменил другой известный в 
прошлом мини-футболист Ан-
дрей Цуканов, серьезным при-
обретением команды стал один 
из лидеров «Норильского нике-
ля» Цай. 

- В тренировочном процес-
се мы делаем акцент на свою 

игру, - рассказал еще в прош-
лом сезоне бомбардир, а ныне 
старший тренер красно-белых 
Федор Зинченко. - Отлажива-
ем игровые сочетания, отраба-
тываем позиционную атаку, не 
забываем и про стандартные 
положения. Радует, что трени-
руемся практически в полном 
составе. Исключение составля-
ет Андрей Митрофанов, у кото-
рого появились небольшие про-
блемы с коленом.

Непросто приходится 
«Ишим-Тюмени-2», лучшие иг-
роки которой регулярно привле-
каются в главную «Тюмень», вы-
ступающую в суперлиге.

- Нам не стоит зацикливать-
ся на неудачном туре в Челя-
бинске, - считает нападающий 
«Ишима» Александр Марфен-
ко. - Дома нужно обязательно 
реабилитироваться за потерю 
очков в гостях, где сыграли от-
кровенно плохо. На наших дей-
ствиях, скорее всего, сказалась 
большая пауза между играми. 
Да и соперники стали значи-
тельно сильнее. Нас ожидает 
много интересных, но тяжелых 

матчей. Мы же являемся дей-
ствующими чемпионами, и все 
хотят нас обыграть. Не ожида-
ем ни одной проходной встре-
чи. В нашей команде нет неза-
менимых. Мы привыкли играть 
теми, кто у нас есть. 

А лидирует на «Востоке», и 
достаточно неожиданно, дебю-
тант из Уфы «Витязь Газпром 
Трансгаз», в составе которо-
го нет известных по суперлиге 
имен. Однако главный тренер 
команды Павел Смильгин сумел 
в короткий срок так поставить 
игру своих подопечных, что они 
на равных конкурируют со ста-
рожилами.

Удачно стартовал и сургут-
ский «Факел», возглавляемый в 
прошлом игроком «Спартака», 
ЦСКА и сборной России Алек-
сандром Антиповым.

Конференция «Запад»
 И В Н П М О
 1. Автодор 10 8 1 1 55-31 25
 2. Спартак 8 7 0 1 73-23 21
 3. Политех 9 7 0 2 68-20 21
 4. КПРФ-д 8 5 2 1 56-25 17
 5. Алмаз-АЛРОСА 9 5 2 2 50-24 17
 6. Ядран 8 3 1 4 52-32 10

 7. ЛГТУ-Липецк 8 3 0 5 39-52 9
 8. Элекс-Фаворит 8 2 3 3 37-40 9
 9. Дина-д 8 2 2 4 36-33 8
10. Волга-Саратов 9 2 2 5 24-44 8
11. Хазар 8 2 1 5 44-56 7
12. Заря 8 1 2 5 43-45 5
13. Крепость 9 0 0 9 15-167 0

Бомбардиры:  РОМАНОВ 
(Политех) - 20. Циммерман (Спар-
так), Адамов (Заря) - 15.

Конференция «Восток»
 И В Н П М О
 1. Витязь Газпром  
   Трансгаз 9 7 2 0 44-23 23
 2. Факел 9 7 1 1 40-20 22
 3. ДЮСШ-Ямал 9 6 1 2 48-28 19
 4. Ишим-Тюмень-2 9 6 1 2 38-23 19
 5. ЗиК-УрФУ 9 6 0 3 27-17 18
 6. Синара-ВИЗ-Д 9 5 1 3 39-27 16
 7. БЛиК 9 5 0 4 37-23 15
 8. ГД Надым 9 5 0 4 46-44 15
 9. Курган 9 4 2 3 26-32 14
10. Сибиряк-д 9 4 2 3 27-23 14
11. Тюмень-Д 9 3 3 3 21-22 12
12. Южный Урал 9 2 2 5 26-29 8
13. Сигма-К 9 1 2 6 18-32 5
14. КПРФ С.Ш.31 9 1 1 7 20-37 4
15. Калининец 9 1 0 8 24-64 3
16. СДЮШОР  
       Нефтяник 9 0 0 9 13-50 0

Бомбардиры: МУСТАФИН 
(Факел), ЛЫЖИН (ГД Надым) - 11. 
Сальников (Факел) - 10.

2 декабря. Москва. «Спартак» - «Хазар» - 11:4 (6:3).  
Федор СТАРОДУБОВ (справа) против Вячеслава ПЬЯНОВА.
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